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По прогнозам Gismeteo, 3 апреля 
по республике ожидаются пасмурная 

погода, сильный дождь, гроза. Температура 
воздуха от 9 до 14 градусов. 84.55 91.20 -0,76-0,32

КУРСЫ ВАЛЮТ

 ♦ СОЕДИНИТЬ ОБЪЕКТЫ ТУРИЗМА. В Се-
верной Осетии завершается реконструкция тон-
неля на дороге «Чикола – Мацута – Комы-Арт», 
ведущего к интенсивно развивающимся тури-
стическим объектам Горной Дигории. Дорож-
ники провели большой объем работ: тоннель 
был значительно расширен, теперь через него 
могут беспрепятственно проезжать большие 
грузовики и туристические автобусы. Особое 
внимание уделили безопасности: въезд и вы-
езд из тоннеля были дополнительно укрепле-
ны, чтобы обеспечить защиту от камнепадов. 
Сейчас специалисты устанавливают системы 
безопасности и камеры контроля движения, 
ведется монтаж осветительного оборудования.

 ♦ ВПЕРВЫЕ В ИСТОРИИ. В Северной Осетии 
пройдет финал Всероссийской олимпиады по 
истории. СОГУ примет 350 участников и 150 на-
ставников из 79 регионов. Олимпиада включает 
три тура: практический, письменный и устный. 
Судейскую коллегию возглавит президент исто-
рического факультета МГУ Сергей Карпов. Для 
проведения олимпиады подготовлены аудито-
рии с видеонаблюдением. Победители получат 
дополнительные баллы при поступлении в вузы.

 ♦ ПРЕОБРАЖЕНИЕ ШКОЛЫ. В 17-й школе 
Владикавказа подходит к завершению капи-
тальный ремонт. Все работы выполняются в 
рамках нового национального проекта «Моло-
дежь и дети», в состав которого входит феде-
ральный проект «Все лучшее – детям». Строи-
тели уже завершили замену кровли и основных 
инженерных сетей, включая водоснабжение, 
канализацию, электроснабжение и отопление. 
Внутренняя отделка помещений выполнена, 
частично установлены новые окна. В настоя-
щий момент строительная бригада занимается 
ремонтом актового зала и сцены, после чего 
приступит к отделочным работам в коридорах.

 ♦ БЕЗОПАСНОСТЬ И КОМФОРТ. Продол-
жается установка 102 лифтов в 34 многоквар-
тирных домах Владикавказа. Специалисты 
меняют 26. Работы по демонтажу полностью 
завершены во всех лифтовых шахтах. Ведутся 
работы по выверке направляющих – это важный 
этап, обеспечивающий плавность хода кабины 
и долговечность лифта. 

 ♦ ОЗЕЛЕНЕНИЕ ГОРОДА. Во Владикавказе 
продолжаются работы по обновлению зеленого 
фонда. В приоритете новые микрорайоны. На-
кануне специалисты высадили 500 павловний 
на центральной аллее «Нового города». Это 
одни из самых быстрорастущих и красивых 
деревьев на планете. Прирост составляет 
2–2,5 м в год.

Пульс республикиПульс республики

Акция «Зажги 
синим»: поддержка 
особенных детей

В следующем
номере:

Âîåííûé êîìèññàðèàò 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по месту 
жительства или пункт отбора на военную службу 
по контракту. Телефоны для справок: 8 (8672) 
25-68-92, 8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна растущая, 31,5%
Заход – 0:03

Восход – 8:28

Долгота дня: 12:50
Восход – 5:30
Заход – 18:29

Мы – россияне!

ИЗ ПЕРВЫХ РУК  
Перспективы 
модернизации 
среднего специального 
образования в 
республике 

Думать и 
действовать
Повышение престижа 
рабочих профессий, 
подготовка узких 
специалистов – об этих 
и других актуальных 
вопросах, о путях решения 
вопроса кадрового 
голода шла речь с 
заслуженным работником 
промышленности 
РСО–А, директором 
Северо-Осетинского 
государственного торгово-
экономического колледжа 
(СОГТЭКа) Валерием 
АБИЕВЫМ.

Лолита МАМИЕВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Система среднего специального 
образования в республике имеет бо-
гатую историю и представлена яркими 
именами, которые своим трудом и 
ответственным отношением вывели 
эту сферу на высокий уровень. Она 
воспитала многие поколения отличных 
специалистов, и нужно отдать должное 
ветеранам отрасли.  

(Окончание на 5-й стр.)

ГОСПОДДЕРЖКА  Ключ к успеху – образование, трудолюбие, целеустремленность и своевременная 
финансовая помощь

ДЕЛО, ТРАДИЦИИ 
И НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
Мадина БИЗИКОЕВА, 
жительница с. Нарта 
Ардонского района – 
фермер по призванию 
и педагог-психолог по 
образованию. Ее история 
– яркий пример того, как 
целеустремленность, 
любовь к земле и 
грамотное использование 
государственной 
поддержки могут 
превратить мечту в 
процветающее дело.

Ирина ДЗУГКОЕВА

Профессию Мадина выбирала по 
зову сердца. Трудовой путь начала 
специалистом ГБУ «Центр социали-
зации молодежи», затем поработа-
ла психологом центра «Моя семья». 
Работа девушке  очень нравилась, 
но уже тогда она поняла, что это 
неполное удовлетворение ее души: 
мечтала о собственном хозяйстве, 
самостоятельном производстве 
натуральных продуктов. Эта мечта 
обрела очертания несколько лет 
назад, когда благодаря государ-
ственной программе поддержки 
начинающих фермеров и личных 
подсобных хозяйств она смогла 
получить существенную финансо-
вую помощь.

Средства, полученные в рамках 
госпрограммы развития сельского 
хозяйства и регулирования рынков 
продукции, сырья и продовольствия 
«Агростартап», позволили Мади-
не Бизикоевой приобрести коров 
молочной породы, оборудовать со-
временный коровник и закупить 

необходимые технику и инвентарь. 
Важным моментом стал тот факт, 
что помощь оказалась не только ма-
териальной, но и консультационной. 

Сегодня Мадина Бизикоева зна-
ет все секреты животноводства и 
переработки молока, а ее фермер-
ское хозяйство считается образцо-
вым. К любому делу она подходит 
тщательно. Производимое на фер-
ме молоко идет на изготовление 
молочной продукции – творога, 
сметаны, сыра, топленого масла. 
Все молодой и успешный фермер 
готовит по традиционным рецеп-
там. При этом Мадина не стоит на 
месте, постоянно изучая новую 
информацию, совершенствуя тех-
нологии производства и расширяя 
ассортимент продукции. Поэтому 
нынешний успех – результат ее 
трудолюбия, целеустремленности 
и глубокого понимания того, что 
она делает с большой ответствен-
ностью.

«Я часто слышу о том, что для 
тружеников села не очень важно 
наличие дипломов и образования, 
– улыбается Мадина Бизикоева. – 
А вместе с тем образование и есть 
ключ к успеху. Многие молодые 
люди уезжают в поисках лучшей 
жизни в большие города, понять 
их можно. Но ведь у этой стороны 
медали тоже есть оборотная – они 
теряют свои корни. Эту тенденцию 
можно изменить, если заложен 
крепкий фундамент знаний, есть 
желание работать на совесть, и все 
это можно реализовать с помощью 
господдержки. К примеру, объеди-
нив свои педагогические навыки и 
любовь к труду, я начала обучать 
желающих методам ведения сель-
ского хозяйства».

(Окончание на 2-й стр.)

ВОПРОС ДНЯ

Какие фильмы вы порекомендовали бы 
школьникам для обязательного просмотра?

Аким САЛБИЕВ, кинорежиссер, заслуженный деятель 
искусств РФ:

– Очень своевременный вопрос, поэтому я отвечу на него с 
большим удовольствием, так как есть что сказать. Лучшие худо-
жественные, документальные и анимационные фильмы, которые 
я рекомендую для просмотра: это, безусловно,  «Курьер» Карена 
Шахназарова. В том же 1986 году вышел документальный фильм 
«Легко ли быть молодым» Юриса Подниекса. Десятилетием ра-
нее вышли удивительные, честные картины Сергея Соловьева 
«Сто дней после детства», «Чужие письма» Ильи Авербаха. 
Из недавних советую фильм «Коктебель» Бориса Хлебникова 
и Алексея Попогребского. Немного позже Алексей еще снял 
фильм «Как я провел этим летом». Александр Велединский – 
«Географ глобус пропил» по роману Алексея Иванова. Это очень 
серьезные фильмы, за три десятилетия таких фильмов было 
мало, потому что в иных все поверхностно, лживо, фальшиво. 
А как вы хотели, если люди живут нечестно, то и кино бывает 
нечестным. 

Из мультипликационных фильмов, безусловно: «Ежик в тума-
не», «Умка ищет друга», «Снеговик-почтовик», можно смотреть 
любую серию из «Ну, погоди!» Для чего существует кинемато-
граф? Если в фильме нет послания, то такой фильм не нужен. 
Если в мультипликационном фильме нет борьбы добра со злом, то 
и он не нужен. У нас есть как свой балет, свое фигурное катание, 
так и свой кинематограф. Настоящий. Сильный.

Ирина ЦИБИРОВА, многодетная мама:
– Сегодня трудно заставить подростков смотреть и читать то, 

что им неинтересно. Но исходя из своих личных предпочтений, я 
бы порекомендовала такие фильмы, как «Отец солдата», «Балла-
да о солдате», о нашем национальном герое – «Чермен», «Жизнь, 
ставшая легендой». В них заложен глубокий смысл, это не просто 
грустные и щемящие душу фильмы, а примеры личного героизма, 
любви к Родине, к тому же талантливо сняты. И если подростки 
еще смотрят мультфильмы, то я бы хотела, чтобы они смотрели 
добрые и познавательные, как, например, «Смешарики».

Индира ЧЕРДЖИЕВА, режиссер документального кино, 
киновед, председатель регионального отделения Союза 
кинематографистов РФ:

– Я бы порекомендовала смотреть кино вообще. Это получе-
ние не только эмоционального и эстетического опыта, но и кон-
кретной информации, формирование картины мира в формате 
человеческих ценностей. Если говорить более конкретно, то это 
фильмы о Великой Отечественной войне советского периода, 
мультипликационные киностудии «Союзмультфильм». Я сама 
являюсь фанатом советской мультипликации и рекомендую всем 
приобщать детей к этому потрясающему феномену таланта и 
профессионализма высочайшей пробы.

Анна КАБИСОВА, фотограф, журналист:
– Я бы порекомендовала к просмотру классику советского ки-

нематографа. Например, фильмы режиссера Динары Асановой 
«Не болит голова у дятла» и «Пацаны». Очень глубокие, все еще 
актуальные картины. В них поднимаются проблемы становления 
подростков, их духовных поисков, моральных принципов. Этим 
и хороша классика. Через много лет есть что смотреть, анали-

зировать, над чем размышлять, что в себе воспитывать. Также 
есть замечательный фильм Ильи Авербаха «Чужие письма» и 
знаменитая картина Ролана Быкова «Чучело». Действие раз-
ворачивается в школьной среде, главные герои – дети. Время 
меняется, но проблемы – те же. 

Заур СОСКИЕВ, член Союза кинематографистов РФ, про-
дюсер, сценарист:

– Считаю, что для подрастающего поколения есть целая 
россыпь прекрасных советских фильмов, которые можно ре-
комендовать к просмотру. Например: «Офицеры», «Отец сол-
дата», «Баллада о солдате». В этих фильмах формируются не 
только любовь к Родине и правильные ценности, но и хороший 
художественный вкус. Что касается комедий, то я бы, конечно, 
посоветовал фильм «Иван Васильевич меняет профессию», тут 
комментарии излишни, этот фильм можно смотреть бесконечно. 
Но на вершину горы я бы поставил 3 фильма осетинского насле-
дия, фильмы, которые надо непременно смотреть: «Сюрприз», 
«Семейная драма», чтобы поднять себе настроение, и, безуслов-
но,  «Хохаг», этот фильм просто фундаментальный, максимально 
фундаментальный для нас.

Григорий МАМИЕВ, заслуженный деятель культуры РЮО: 
– Вопрос интересный и актуальный для нашего времени и для 

детей, и их родителей, и общества в целом. По моему мнению, 
ребенок должен воспитываться на патриотизме, в котором есть и 
любовь, и уважение к своей Родине. У нас немало фильмов, в ко-
торых показаны эти проявления. Еще лучше – в качестве примера 
приведу советские фильмы, на которых воспитывались мы сами. 

Но я бы старался дистанцировать детей с неокрепшей пси-
хикой от фильмов, которые пропагандируют насилие. Хотелось 
бы, чтобы какие-то госструктуры контролировали этот процесс, 
потому что сейчас идет большая информационная война, воз-
действие на наше мировоззрение. Все то, что не совпадает или 
не соответствует нашему менталитету, нашим моральным и 
духовным ценностям, – зачем нам это нужно?

Ирина СИЗОВА, психолог, г. Моздок:
– Я бы порекомендовала современным детям посмотреть 

фильм 2019 года «Сестренка», поставленный по повести о со-
бытиях военной поры народного поэта Башкирии Мустая Карима. 
Его надо смотреть семьей, в школе с 5 по 11 классы и обязательно 
обсуждать с детьми. Там есть то важное и ценное, что сами со-
временные дети могут не заметить.

Лариса ХОХЛАЧЕВА, методист по воспитательной работе, 
г. Моздок:

– Хотелось бы старшеклассникам, поколению, которое вос-
принимает мир через эмоции, показать на большом экране фильм 
по роману Михаила Шолохова «Они сражались за Родину». Ве-
ликолепная постановка, игра актеров окажут свое благотворное 
влияние. А еще для них же – сериал «Крылья империи» о периоде 
в истории России с 1913 по 1921 год и фильм «Мы из будущего» 
о том, как группа молодых людей-копателей очутилась на поле 
боя Великой Отечественной войны.

Василий ПЕТРОВ, дедушка двоих школьников:
– Думаю, наше поколение и наши дети не нуждаются в чьих-

то рекомендациях или указаниях, что смотреть. Мы выросли на 

русской и советской классике в литературе и киноискусстве и 
сами говорим внукам, что надо, а что не надо смотреть. Сегодня 
дело не в подборе правильного информационного «контента», 
говоря новомодными словами, а в том, что у многих молодых 
людей в принципе почти отсутствуют навыки одномоментного 
восприятия большого массива связной информации. Об этом 
говорят и психологи, и мой личный опыт, когда ты не можешь 
усадить ребенка за чтение или просмотр фильма.

Они растут на секундных клипах из сетей и не могут смотреть 
даже боевики, не говоря уже о «скучной» классике или советских 
фильмах, требующих концентрации внимания и максимального 
напряжения духовных сил! 

Руслан ЦАКОЕВ, кинолюбитель:
– Я вообще считаю, что режиссура послевоенных фильмов 

вплоть до начала 70-х годов слабая. Да, там есть надрыв, мысль, 
интересный подход к световым решениям в кадре. Чувствуется 
школа Эйзенштейна. Но поднятые в лентах вопросы – больше, 
наверное, эмоционально-нравственные, чем философские, 
вечные. Но я ни в коем случае не против и даже за то, чтобы 
школьников приобщали к кино, чтобы они могли отличать хоро-
шее от плохого. Главное – помнить: не зрелищность определяет 
качество фильма, а работа режиссера – он должен передать дух, 
напряжение, стремление, характеры героев.

Алан БЕСОЛОВ, начальник отдела молодежной политики 
и спорта АМС Ирафского муниципального района:

 – Я бы порекомендовал школьникам советские художествен-
ные фильмы, которые не только интересны, но и учат добру, 
дружбе и патриотизму. Например, «Офицеры», «В бой идут одни 
«старики» – про честь и верность, про героизм и войну, а «12 сту-
льев» – смешная и поучительная комедия, хотя книгу, конечно, 
лучше прочитать. Эти фильмы мне показывали родители, и они 
запомнились на всю жизнь. Еще можно добавить «Джентльменов 
удачи» – легкий и добрый, но с хорошей моралью. Такие картины 
помогают понимать историю и ценности прошлых поколений.

Ирина КОНОНОВА, член республиканского отделения 
общества охраны природы:

– Мой сын 2007 года рождения. Сначала мультики советские 
смотрели, потом – сказки, потихоньку современного добавляла. 
Да, фильмы веселее шли, чем чтение. Но потом втянулся. И 
современные фильмы уже с определенным багажом знаний 
смотрел, мне порекомендовал. А в остальном – все, как у всех – 
и «стрелялки», и прочее. От родителей зависит, по какой колее 
направим ребенка, что покажем и расскажем. Да, времени мало 
и тяжело, но оно того стоит.

Марина ДОГУЗОВА, мама троих детей:
– Можно обсудить с ребенком то, что ему на самом деле нра-

вится. Что именно нравится, какие персонажи, что-то свое там 
увидите – ему расскажете, можно попробовать начать диалог 
об этом. Постепенно вы его научите таким образом не просто 
смотреть, а вникать, может быть, и книги потихонечку начнет 
читать не из-под палки, особенно если поймет, что именно можно 
обсудить в прочитанном с родителями и друзьями.

(Материал по теме – на 4-й стр.)

ПРИЕМ ГРАЖДАН 

На контроле 
у главы
Сергей МЕНЯЙЛО 
провел прием граждан 
по личным вопросам в 
приемной Президента РФ. 
За решением личных и 
общественно значимых 
вопросов обратились 11 
жителей Северной Осетии.

В. СЕВЕРНАЯ 

В мероприятии приняли участие Глав-
ный федеральный инспектор по РСО–А 
Сергей Гончаров, заместители пред-
седателя правительства республики, 
руководители органов исполнительной 
власти и местного самоуправления.

Житель поселка Черноярского Моз-
докского района обратился к Главе 
Северной Осетии от лица односельчан: 
автодорога протяженностью в 2,5 км 
от поселка до станицы Черноярской 
нуждается в ремонте. Глава районной 
АМС Станислав Никифоров сообщил, 
что по плану-графику работы будут 
проведены в этом году и завершатся 
до декабря. Сергей Меняйло потребо-
вал пересмотреть сроки и выполнить 
ремонт объекта до окончания дорожно-
строительного сезона. 

Еще одна просьба из Моздокского 
района – завершить благоустройство 
общественной территории в селении 
Кизляре, которое было начато в 2022 
году. Три этапа благоустройства пар-
ковой зоны позади, Станислав Ники-
форов заверил, что за летний период 
работы будут окончены. Сергей Меняй-
ло поблагодарил местных жителей за 
терпение – уже в этом году кизлярский 
парк Победы станет комфортным и об-
устроенным пространством.

Глава республики поручил незамед-
лительно приступить к строительству 
спортивной площадки на улице Дедег-
каева в селении Чиколе Ирафского 
района, которую с нетерпением ждет 
местная молодежь. Ее представителю, 
записавшемуся на прием, сообщили, 
что площадка появится до конца года 
и будет вмещать теннисный корт, фут-
больное поле, зону тренажеров. 

(Окончание на 2-й стр.)



В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ  В 2025 году региональный этап ярмарки трудоустройства «Работа России» 
пройдет 18 апреля

Выбрать дело по душе
На заседании 
правительства под 
председательством 
Бориса ДЖАНАЕВА один 
из пунктов повестки дня 
гласил об организации и 
проведении в Северной 
Осетии масштабного 
мероприятия по 
трудоустройству. 
В прошлом году с 
его помощью 250 
человек нашли работу. 
Федеральный этап 
ярмарки состоится 27 
июня. 

Тамара БУНТУРИ

В начале заседания по традиции 
были приняты кадровые решения. 
Первым заместителем министра 
строительства и архитектуры РСО–А 
назначен Алан Кулумбегов. За-
местителем руководителя архивной 
службы переназначена Марианна 
Дзуцева. Также меняется числен-
ность сотрудников различных мини-
стерств и ведомств. Министерству 
образования и науки, министерству 
строительства и архитектуры до-
бавят по две единицы, министерству 
труда и социального развития – три. 
В Комитете РСО–А по занятости на-
селения сократят 10 единиц. 

С докладом об итогах социально-
экономического развития за 2024 год 
выступил министр экономического 
развития РСО–А Марат Сокаев. «В 
прошлом году наблюдалась положи-

тельная динамика по ряду важней-
ших макропоказателей, – отметил 
министр. – Так, объем отгруженной 
промышленной продукции вырос 
на 6,4% к показателю 2023 года и 
составил 60,3 млрд рублей. Оборот 
розничной торговли достиг 194,8 
млрд. Важно, что в условиях продол-
жающегося санкционного давления 
в республике не допущен дефицит 
товаров, обеспечены бесперебойная 
работа торговых организаций и фор-
мирование ими запасов продукции». 

Также выросли ввод жилья в экс-
плуатацию, инвестиции в экономику 
и социальную сферу республики. 
Количество вновь созданных субъ-
ектов малого и среднего предприни-
мательства составило 5 230 единиц, 

что на 14,4% больше по сравнению с 
аналогичным периодом предыдущего 
года. «По всем ключевым показате-
лям имеется рост. Увеличиваются 
объем собственного производства, 
инвестиции. Повышаются налоговые 
и неналоговые доходы регионального 
бюджета. В текущем году необходи-
мо продолжить работу по развитию 
всех отраслей. Такую задачу ставит 
глава республики Сергей Меняйло», 
– подытожил Борис Джанаев. 

Утверждены правила предостав-
ления субсидий на финансовое обе-
спечение части затрат на стимули-
рование развития виноградарства 
и виноделия. На поддержку смогут 
рассчитывать виноградарские и ви-
нодельческие хозяйства, профиль-

ные научные и образовательные 
организации. Как подчеркнул Пред-
седатель Правительства Северной 
Осетии, у сферы виноградарства и 
виноделия есть большой потенциал. 
Площадь виноградников республики 
превышает 400 га. В текущем году на 
развитие этого направления предус-
мотрено более 60 млн рублей. 

В социальном блоке одним из са-
мых обсуждаемых вопросов стали ор-
ганизация и проведение региональ-
ного конкурса профессионального 
мастерства «Педагог года РСО–А». 
Помимо уже имеющихся номинаций 
добавляется новая – «Наставник 
года». Всего их уже 11. 

Также продолжится работа по 
поддержке семей с детьми, инвали-
дов, пожилых граждан. На эту сфе-
ру до 2030 года будет направлено 
порядка 35 млрд рублей. Еще одна 
весомая цифра: 15 млрд составляет 
бюджет Территориального фонда 
обязательного медицинского стра-
хования. Средства пойдут на оказа-
ние медицинской помощи, закупку 
оборудования, диспансеризацию 
населения и др. 

Обновление и благоустройство об-
щественных территорий проходят в 
рамках федерального проекта «Фор-
мирование комфортной городской 
среды». На заседании рассмотрели 
вопрос создания рабочей группы по 
проведению всероссийского онлайн-
голосования, которое пройдет с 21 
апреля по 12 июня. По результатам 
будут выбраны 40 площадок на 2026 
год. Предусмотрено финансирование 
в размере 220 млн рублей. Всего же 
республике удалось благоустроить 
140 общественных территорий на 
общую сумму в почти 800 млн рублей. 

3 апреля 2025 года № 59 (29221)
В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ22

2

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
Наша республика 
заняла 7-е место 
среди регионов по 
докапитализации 
фонда развития 
промышленности 
(ФРП)

В десятке 
лучших
На I конгрессе 
фондов развития 
промышленности 
в Тамбове были 
подведены итоги работы 
региональных фондов 
за прошедший год.

Подготовила Т. СЕРГЕЕВА 

Директор федерального ФРП 
РФ Роман Петруца сообщил, что 
на сегодняшний день в стране 
функционируют 87 региональных 
фондов развития промышлен-
ности, подчеркнув их значимость 
как эффективного инструмента 
поддержки предприятий.

Особенно стоит отметить до-
стижения Республики Северная 
Осетия – Алания, которая заня-
ла седьмое место среди регионов 
по объему докапитализации реги-
онального фонда развития про-
мышленности в рамках программы 
единой региональной субсидии за 
период 2021–2025 годов. 

Министр промышленности и ин-
вестиций РСО–А Олег Атаров по-
делился результатами деятель-
ности фонда:

«С 2022 по 2024 год фонд полу-
чил значительную докапитали-
зацию в размере 516,1 миллио-
на рублей. Из этих средств уже 
были выданы 13 займов на общую 
сумму 460 миллионов рублей, а 
также предоставлены три гранта 
на компенсацию процентов по кре-
дитам для пополнения оборотных 
средств на сумму 3,4 миллиона. 
На сегодняшний день остаток 
невыданных средств составляет 
около 50 миллионов».

Помимо этого фонд разрабо-
тал новую программу «Беспилот-
ные системы», направленную на 
поддержку производителей бес-
пилотных авиационных систем. 
Утвержден стандарт условий и 
порядка финансирования про-
ектов в сфере производства БАС. 
Благодаря этому производители 
смогут получать необходимую фи-
нансовую помощь для приобрете-
ния комплектующих и материалов 
для выпуска своей продукции.

Дирекция фонда стремится рас-
ширять перечень предоставля-
емых услуг и сделать доступнее 
финансовую поддержку для боль-
шего количества промышленных 
предприятий региона. Как отметил 
директор ФРП РСО–А Сослан 
Кучиев, «льготное заемное фи-
нансирование остается одним 
из наиболее эффективных спо-
собов поддержки предприятий, 
особенно учитывая нынешнюю 
ключевую ставку Центрального 
банка РФ. Средства фонда воз-
вращаются, что позволяет нам 
постоянно увеличивать объем 
капитала, который сегодня превы-
шает 520 миллионов рублей. Мы 
продолжаем активно привлекать 
дополнительные ресурсы из фе-
дерального бюджета, чтобы по-
могать все большему количеству 
предприятий».

ПРОБЛЕМА  Ситуация требует 
скорейшего разрешения

Вернуть сельчанам 
пастбища
Жители районов республики часто жалуются 
на то, что негде пасти скот, так как многие 
общественные пастбища оказались в частном 
владении. 

С. НИКОЛАЕВ

Дело в том, что до недавнего времени все территории для выпаса 
не были юридически закреплены за селом. Раньше здесь люди пасли 
скот, и местные жители знали, что это общественные пастбища. Но 
по закону эта земля считается свободной. То есть любой гражданин, 
будь то житель Северной Осетии или какого-то другого региона, мог на 
основании поданного заявления получить данный участок в пользова-
ние на праве аренды. И на основании Земельного кодекса РФ участок 
выставлялся на торги независимо от того, есть там пастбище или нет.

Конечно, чтобы такое не происходило, глава сельского поселения 
должен был поставить участок на учет и подать заявление о за-
креплении его за селом. Но частенько это не делалось как в силу 
недостаточной юридической грамотности некоторых глав сельских 
поселений, так и их откровенной безалаберности.

В последние годы проблему взяли под контроль в Министерстве 
государственного имущества и земельных отношений Северной Осе-
тии. Часть участков, которые не состояли на учете, была оформлена 
и официально передана сельским поселениям в безвозмездное поль-
зование. Например, в селах Красногоре, Дзуарикау, Фарне, Нижней 
Санибе, Верхней Санибе, Рамонове, Раздзоге, Црау, Красном Ходе, 
Цалыке, в г. Ардоне, других населенных пунктах.

Заметно активизировалась данная работа в 2023 и 2024 годах.
«Знаю, что этот вопрос волнует многих, – отметил Глава РСО–А 

Сергей Меняйло. – Часто вижу в социальных сетях комментарии, что 
владельцы крупного и мелкого рогатого скота жалуются на недоста-
ток пастбищ. Животные пасутся в неположенных местах, портят иму-
щество, мешают передвижению транспорта и, к сожалению, порой 
становятся причиной ДТП. Поэтому стараемся эту проблему решать».

В Северной Осетии сельские поселения в 2023 году получили бо-
лее тысячи гектаров пастбищных земель. Это больше 10 участков в 
Правобережном, Кировском, Ардонском, Ирафском, Алагирском и 
Пригородном районах. Земли выделило районам из республиканской 
собственности мингосимущества и земельных отношений.

А в прошлом году для решения актуального вопроса нехватки паст-
бищ им были предоставлены в безвозмездное пользование сельским 
поселениям республики 14 земельных участков общей площадью 1907 
га для организации выпаса сельскохозяйственных животных жителей 
семи сельских поселений.

Также подведомственной организацией Минимущества РСО–А ГКУ 
«Управление земельных ресурсов Северной Осетии» был предостав-
лен в безвозмездное пользование земельный участок Моздокскому 
району (458687 кв. м.)

В 2025 г. планируется активная работа по предоставлению в без-
возмездное пользование земельных угодий с травянистой расти-
тельностью, используемых для пастьбы животных. ГКУ «Управление 
земельных ресурсов» предоставит более 20 земельных участков в 
10 населенных пунктах республики. Они будут использоваться для 
выпаса скота с личного подворья.

Решение данной проблемы для Северной Осетии имеет особую 
важность. Ведь основная часть животноводческой продукции произ-
водится в личных подсобных хозяйствах населения. Таким образом, 
закладывается основа для поддержания и увеличения объемов про-
изводства молока и мяса на перспективу.

ПЕРСПЕКТИВА Эксперты оценили потенциал «Радуги» для повышения производительности труда

ВСЕГДА ПЕРВЫЕ 
Эксперты федерального центра 
компетенций, посетившие завод «Радуга» 
в Северной Осетии, положительно 
оценили состояние предприятия и 
отметили высокий уровень организации 
производственного процесса.

Подготовила Б. ТОМОВА

Завод рассматривается как потенциальный участник нацио-
нального проекта «Производительность труда». В ходе визита 
эксперты обратили внимание на чистоту и порядок на его терри-
тории, а также высоко оценили качество работы гальванического 
участка.

Одним из ключевых аспектов, который обсуждался во время 
визита, стало внедрение принципов бережливого производства. 
Эксперты предложили ряд изменений, направленных на оптимиза-
цию рабочих процессов, не затрагивающих основную технологию 
производства. Эти меры направлены на повышение эффектив-
ности и снижение затрат, что в конечном итоге должно привести 
к увеличению конкурентоспособности продукции завода.

Участие в федеральном проекте «Производительность труда», 
входящем в состав национального проекта «Эффективная и 
конкурентная экономика», открывает перед предприятием но-
вые возможности для роста и развития. Это позволит улучшить 
экономические показатели и укрепить позиции на рынке, делая 
продукцию более привлекательной для потребителей благодаря 
снижению ее себестоимости.

НАЦПРОЕКТ В Северной Осетии 
капитально ремонтируются социально 
значимые объекты 

Поликлиника 
обновляется 
Представители Министерства строительства и 
архитектуры Республики Северная Осетия – 
Алания совместно с Управлением капитального 
строительства посетили детскую поликлинику 
№2, где в настоящее время осуществляется 
капитальный ремонт. 

Яна ВОЙТОВА 

Значительные обновления проводятся благодаря реализа-
ции федерального проекта «Модернизация первичного звена 
здравоохранения Российской Федерации», входящего в новый 
национальный проект «Продолжительная и активная жизнь». 
Подрядчик – компания ООО «Звезда». 

Строители активно занимаются демонтажем старой штукатур-
ки, готовясь к следующему этапу работ. В планах – полная замена 
кровли, окон, дверей и всех инженерных сетей, что обеспечит 
современный уровень комфорта и безопасности для маленьких 
пациентов и медицинского персонала.

Во время посещения объекта подрядчик продемонстрировал 
текущее состояние всех помещений и рассказал о предстоящих 
этапах работ. 

ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Сегодня ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 

у нашего дорогого старейшины, 
российского государственного 

деятеля, дипломата, Чрезвычайного 
и Полномочного Посла РФ, члена 
Совета Федерации, заместителя 
председателя Комиссии РФ по 
делам ЮНЕСКО, уважаемого 

Александра Сергеевича 
ДЗАСОХОВА!

Его жизненный путь – образец стойкости, уверенности 
и решимости ради одной цели – укрепления Российского 
государства.

С днем рождения, Александр Сергеевич!
Крепкого здоровья, душевного тепла и оптимизма. Благо-

получия во всем и счастливого долголетия. Спасибо за все! 
Любим, гордимся!

Фамилия ДЗАСОХОВЫХ.

Äåëî, òðàäèöèè 
è íîâûå 
âîçìîæíîñòè

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Интересным и полезным нов-
шеством стала организация свое-
образных курсов по переработке 
молока и производству молоч-
ных продуктов. Мадина охотно 
делится знаниями с молодыми 
специалистами секретами по по-
вышению качества и количества 
продукции. Не все дается сразу 
и легко, но она не торопится, ибо 
правильные шаги бывают только у 
тех, кто их серьезно продумывает. 

А на днях молодая мама была 
удостоена медали Совета женщин 
России за выдающиеся достиже-
ния и активную деятельность в 
жизни общественной организа-
ции. Успешно реализовав себя в 
педагогике, Мадина Хасановна 
проявила предпринимательскую 
инициативу. Это яркий пример 
сочетания профессионализма, 
семейных ценностей и таланта 
предпринимателя.

«Уверена , что мой пример мо-
жет многих вдохновить остаться 
в селе, трудиться на благо своего 
района и его жителей, – говорит 
Мадина Бизикоева, – образова-
ние, труд и традиции могут гармо-
нично сосуществовать, создавая 
новые возможности для будущих 
поколений».

НА КОНТРОЛЕ У ГЛАВЫ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Еще одно поручение прозвучало в адрес АМС 

Алагирского района после обращения жительницы 
селения Хаталдона, которая пожаловалась на от-
сутствие пешеходного тротуара на улице Кцоева. 
Сергей Меняйло потребовал разобраться с во-
просом и благоустроить тротуар для безопасного 
передвижения пешеходов. 

От лица односельчан жительница Карджина 
Кировского района обратилась с просьбой о строи-
тельстве в населенном пункте детской игровой пло-
щадки. Врио главы АМС района Алимбек Елоев 
сообщил, что строительство объекта планируется 

по госпрограмме «Комплексное развитие сельских 
территорий» и начнется в текущем месяце. Сергей 
Меняйло потребовал своевременно доносить ин-
формацию о планируемых мероприятиях по разви-
тию населенных пунктов до местных жителей – они 
должны знать о будущих преобразованиях, а их 
мнение – учитываться в вопросах благоустройства. 

– Больше разговаривайте с людьми, ведите 
разъяснительную работу! Необходимо согла-
совывать проекты общественных зон, детских 
и спортивных площадок и т.д. На каждой такой 
территории должны быть установлены баннеры 
с информацией о том, чем будет наполнен тот или 

иной объект, сроки работ и данные о заказчиках 
и исполнителях, – обратился глава республики к 
руководителям местных администраций. 

Житель Владикавказа озвучил просьбу ока-
зать содействие в связи со сложной жизненной 
ситуацией: дочь заявителя нуждается в лечении 
и реабилитации в московской клинике. Министр 
здравоохранения Северной Осетии Сослан Тебиев 
уточнил, что необходимые медицинские процедуры 
будут проведены за счет ОМС. 

По каждому вопросу, прозвучавшему на приеме, 
были даны разъяснения заявителям и поручения 
ответственным должностным лицам. 
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ДЗУКАЕВ Владимир Николаевич (1907–1941)

ПЛИЕВ Василий Александрович (1924–2006)

АВАКОВ Михаил Артемович (1918–1984)

АМБАЛОВ Николай Анатольевич (1922–2008)

ИКОЕВ Лаврентий Сергеевич (1923–2006)

ЗИПУННИКОВ Максим Иванович (1919–1987)

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ     Смелости и храбрости бойцов на СВО не перестаем 
удивляться…

НАСТРОЙ ОДИН – ПОБЕДИТЬ! 
С первых дней начала специальной военной операции «СО» рассказывает истории бойцов, которые, рискуя 
своими жизнями, отстаивают интересы Родины и ежедневно доказывают, что российский дух не сломить.

Зарина КАБИСОВА

Бесстрашные воины, вставшие на защиту стра-
ны, на борьбу против неонацистов, добровольцы, 
не желающие оставаться в стороне, еще совсем 
молодые парни, едва достигшие совершеннолетия, 
отправившиеся на передовую вслед за отцами, 
храбрые старшие, не пожелавшие оставаться 
дома, когда их дети в зоне СВО… Есть среди них 
и молодые, и умудрённые жизненным опытом. Все 
они – герои, но бойцы сами так не считают, полага-
ют, что это их долг.

Пенсионер МВД, гвардии старшина морской пехо-
ты 40-й бригады Артур Едзиев с позывным «Арт», 
несмотря на солидный возраст, с первых дней 
начала спецоперации находится на передовой. 
Отправился на фронт без колебаний. А по-другому 
он и не мог. За плечами – большой боевой опыт: 
Южная Осетия, Абхазия, Чечня. На СВО начинал в 
батальоне «Алания», после перешел в казачество, 
в батальон «Терек».

По словам бойца, семья хоть и с болью в сердце, 
но все же с пониманием отнеслась к его участию в 
спецоперации: «Проводили со слезами на глазах. 
Тяжело, конечно. Наверное, многие спросят, за-
чем это ему, ведь и не молод уже, прошел горячие 
точки, выполнил свой долг. Но как можно было 
остаться просто в стороне?»

Серьезных ранений за все это время, к счастью, 
не было. Только вот последнее его ненадолго вы-
било из строя.

«Есть немало осколочных ранений, ну это так, 
мелочи для нас. Как говорят в народе, если стоишь 
на своих двух ногах и молишься двумя руками, 
значит, все хорошо», – улыбаясь, объясняет боец.

«Конечно, все хотят домой к семьям, к детям. Но 
назад мы точно не пойдем, – заявляет Арт. – На-
строй только один – победить!» 

Там, на передовой, ко многому начинаешь при-
выкать: к пролетающим снарядам в шаге от тебя, 
к свисту пуль над головой, БПЛА. Однако к звукам 
тишины всегда относятся настороженно: «Но это 
не самое страшное. Самое страшное, пожалуй, 

– это двигаться вперед при штурме. Но когда ты 
уже действуешь, работаешь и продвигаешься, 
страх уходит». 

Еще один факт, с которым не получается сми-
риться, по мнению бойца, – это – гибель боевых 
друзей: «Очень тяжело бывает, когда ты теряешь 
своих товарищей, особенно молодых, у которых вся 
жизнь впереди. Ведь они могли создать семью, ро-
дить и воспитать хороших детей. А многие оставили 
их еще совсем малышами».

Там, на фронте, особо проявляется чувство то-
варищества. Боевые друзья всегда встанут плечом 
к плечу и помогут, что бы ни случилось. Артур рас-
сказал, что в перерывах между боями все вместе 
готовят: «Кто-то уголек принесет, кто-то дрова на-
рубит, кто-то режет, варит. Без этого никак. Такие 
моменты по-особенному сближают нас».

С уважением он отзывается о главе республики 
Сергее Меняйло, который с первых ней начала 
СВО всячески поддерживает наших бойцов, не раз 
бывал на передовой.

«Очень уважаю нашего главу Сергея Меняйло. 
Двое его сыновей находятся на СВО, выполняют 
свой воинский долг. Честь и хвала такому человеку! 
Сам лично более пяти раз видел его на передо-
вой. Он всегда приезжал, заходил к ребятам и так 
по-свойски, по-родственному интересовался, не 
нужно ли им чего-нибудь, – сказал «Арт». – Думаю, 
заслуживает уважения и тот факт, что он лично 
передает награды семьям погибших».

С особой теплотой и трепетом Артур Едзоев го-
ворит о письмах, которые пишут дети военнослужа-
щим на СВО. Бойцы носят их в нагрудных карманах, 
прикрепляют на видное место, а детские рисунки 
развешивают на стенах в блиндаже, в свободные 
минуты перечитывают эти теплые приветы и вспо-
минают свой дом. «Я – мужчина, который участво-
вал не в одном боевом сражении, но, читая письма 
детей, не то, что пускал слезу, а плакал. Они очень 
поддерживают наш боевой дух. Храню и берегу все 
письма. Придет время, и я обязательно поеду по 
школам и встречусь с этими детьми, которые своим 
добрым словом спасали нас. Наши люди знают, как 
нужно поддерживать».

Военкоры, участники и ветераны СВО сегодня 
стоят в авангарде патриотического воспитания. 
Благодаря мудрому наставничеству у подраста-
ющего поколения сформируются нравственные 
ценности, основанные на мужестве и силе духа. 
В каждой школе проводятся «Уроки мужества», 
«Часы мужества», «Разговоры о важном» и другие 
мероприятия патриотической направленности. 
Это очень важно, уверен Артур Едзиев. Ведь они 
служат источником патриотизма, особенно для 
школьников, которые только начинают свой путь 
в жизни. Такие встречи позволяют узнать больше 
о военном опыте, о том, как люди, преодолевая 
трудности, сохраняют человеческое достоинство 
в самых сложных ситуациях. 

За свою боевую деятельность Артур Едзоев был 
удостоен высоких наград: медаль «За службу на 
Северном Кавказе», медаль участника СВО, орден 
Аланского Казачьего войска, медаль «За воинскую 
доблесть», медаль «За отвагу».

ИЗ СЕМЕЙНОГО АРХИВА

Неоконченная война Асланбека Плаева
«Нет в России семьи такой, где б не памятен был свой герой». Эти строки из известной песни понятны 
каждому россиянину. В семейном архиве большинства из нас найдется фотография деда или бабушки – 
участников Великой Отечественной войны 1941–1945 годов, и история об их славном фронтовом пути. 

Тамара ТАУТИЕВА

Все старые снимки и воспоминания 
мы бережно храним, как святыню, и 
передаем своим младшим, чтобы помни-
ли поколение победителей и то, какую 
огромную цену они заплатили за нашу 
жизнь. В моей семье тоже есть история 
времен той войны, история трагическая, 
о которой мне хочется поведать. 

…22 июня 1941 года в небольшое 
село Комсомольское Кировского района 
Северной Осетии, где на тот момент на-
считывалось 102 двора, как гром среди 
ясного неба, пришла страшная весть 
о вероломном нападении фашистской 
Германии на Советский Союз. Большая 
дружная семья Плаевых, как и все 
односельчане, с тревогой восприняла 
новость, но даже не подозревала, какие 
чудовищные испытания уготовила им 
судьба в ближайшие годы. 

26-летний трудяга местного колхоза 
Асланбек и его молодая супруга Дау-
хан ждали появления на свет третьего 
ребенка. Двое старших сыновей–6-
летний Таймураз и 2-летний Сослан 
росли на радость родителям, а также 
дедушке Хасанбеку и бабушке Додти. 
Старики были счастливы, ведь все в их 
семье шло своим чередом. Переселив-
шись в начале ХХ века из высокогорного 
селения Верхняя Саниба в это живо-
писное, окруженное лесным массивом 
благодатное место, жизнь Плаевых 
заиграла новыми красками, замаячила 

светлыми надеждами и перспективами. 
На равнине они чувствовали себя уве-
реннее, и в бытовом плане было полег-
че, чем в горах. А самое главное – в селе 
была школа, и их дети могли получить 
образование, стать достойными, по-
лезными обществу людьми. Построили 
небольшой, уютный дом. Вскоре выдали 
замуж дочку Олинку за односельча-
нина, скромного и работящего Моисея 
Таутиева – выходца из села Тменикау 
Кармадонского ущелья, а позже сын 
Асланбек связал свою судьбу с краса-
вицей Даухан. Жили Плаевы скромно, 
честно трудились и пользовались ува-
жением в местном сообществе. 

Можно сказать, это были счастливые 
годы становления молодого поселения, 
основанного в недалеком прошлом – в 
конце 19-го века. Казалось бы, ничего не 
могло омрачить житье-бытье сельчан, 
строивших радужные планы на будущее. 
Но наступил июнь 1941-го. 

В первые же дни войны из Комсо-
мольского мобилизовали на фронт 
десятки молодых здоровых мужчин. 
Среди первых был и статный красавец 
Асланбек Плаев. В день отправки на 
фронт, дома, за тремя осетинскими 

пирогами старшие вознесли молитву за 
скорейший конец войны и возвращение 
воинов в родное село. Мама Додти и се-
стра Олинка еле сдерживали эмоции, – 
нелегко было отпускать в безвестность 
единственного сына и брата. Асланбек 
успокаивал их и свою беременную жену, 
просил беречь детей, обещал скоро 
вернуться живым и невредимым. Отец 
Хасанбек напутствовал сына быть му-
жественным и сильным, не посрамить 
честь фамилии, своего народа и села, 
нещадно бить врага. 

Вскоре в Комсомольском остались 
одни женщины, дети и старики, на плечи 
которых легла тяжелая ноша выра-
щивать в колхозном поле хлеб, под-
держивать домашнее хозяйство, рыть 
оборонительные окопы. 10–15-летние 
дети сменили своих отцов на колхозных 
тракторах, на полевом стане. 

Но настоящие испытания для сель-
чан начались летом 1942 года, когда 
фашисты стали прорываться через 
Эльхотовские ворота в Закавказье. 
Шла ожесточенная битва за Кавказ. 
И в эпицентре военных баталий ока-
залось маленькое осетинское село 
Комсомольское, в котором не осталось 
молодых мужчин – все ушли на фронт. 
И сам населенный пункт оказался на 
боевой линии.

В небе все чаще раздавался зло-
вещий гул «мессеров» – вражеских 
самолетов. Налеты и массированные 
бомбардировки не прекращались всю 

осень. Люди пытались прятаться от раз-
рывов снарядов в подвалах собствен-
ных домов. Но не всегда успешно. В селе 
один за другим начали хоронить мирных 
жителей, погибших от бомбежек.

В то злосчастное осеннее утро вся се-
мья Плаевых находилась дома. Старики 
Хасанбек и Додти, невестка Даухан и ее 
трое маленьких сыновей, младший из 
которых – грудничок Тазик появился на 
свет вскоре после того, как отец ушел 
на фронт. С ними был и родно й старший 
брат Хасанбека – Илья, три сына ко-
торого – Солтанбек, Алимбек и Петя 
находились на фронте (все погибнут 
на поле боя). Прошло больше года, как 
Асланбек ушел защищать Родину, но, к 
сожалению, никаких вестей от него не 
было. И это очень беспокоило родных, 
которые каждый день ждали от него 
весточку, но, увы…

Бомбардировщик, как всегда, нале-
тел внезапно. Услышав этот леденящий 
душу свист, почуяв опасность с неба, Да-
ухан с детьми, со свекром и его братом 
успели спуститься в подвал. Додти оста-
валась в другой части дома. Старики, 
женщины и маленькие дети замерли от 
страха. Не первый раз они скрывались 

от бомбежки. Снаряд, выпущенный из 
самолета, упал прямо на дом Плаевых. 
Раздался мощный взрыв. На месте, 
где был дом, образовалась воронка. У 
всех, кто находился в подвале, не было 
никаких шансов спастись. Осколочные 
ранения получила и Додти. Придя в себя 
и осознав, что случилось с ее родными, 
чудом уцелевшая женщина помутилась 
разумом, встала и, истекая кровью, с 
окаменевшим сердцем побрела молча, 
куда глаза глядят. Подоспевшие на 

помощь люди с трудом узнали почер-
невшую от горя соседку, которая в одно-
часье потеряла шестерых членов семьи: 
мужа, деверя, невестку и троих внуков.

Эта бомбежка села стала самой кро-
вавой за все время войны. К трагедии 
семьи Плаевых никто не остался равно-
душным, погибших оплакивали и хоро-
нили всем миром. Шесть свежих могил, 
в том числе три детских, появились 
на сельском кладбище. Для местных 
жителей они стали апофеозом войны, 
бессмысленной и беспощадной.

В 1943 году, когда фашистов выгонят 
из этих мест, будет составлен поимен-
ный список жителей с. Комсомольского 
Кировского района Северо-Осетинской 
АССР, расстрелянных и замученных 
немецко-фашистскими оккупантами. 
Всего в нем 28 фамилий – женщин, ста-
риков и детей, погибших от бомбежек и 
снарядов, в том числе 1 был расстрелян. 
Документ хранится в Центральном госу-
дарственном архиве РСО–А.

Из истории Северной Осетии из-
вестно, что осенью 1942 года в селе 
Комсомольском велись активные на-
ступательные действия фашистов. Под 
минометный огонь немцев попадали и 

мирные жители села. Населенный пункт 
шесть раз переходил из рук фашистов, 
и лишь с шестой атаки бойцы 317-й 
стрелковой дивизии освободили от 
врага село, которое было под оккупа-
цией в период с августа 1942 по январь 
1943 года.

За время войны с. Комсомольское 
понесло невосполнимые потери. От-
сюда на фронт ушли 68 человек. Из них 
только 12 вернулись домой. Жители 
села хорошо знают своих защитников, 
сложивших головы за Родину, и чтят их 
память. Смертью храбрых пали пятеро 
братьев Сидаковых, пятеро братьев 
Цомартовых, братья Хуцистовы, Га-
боевы, Хосиевы, Кулаевы, Кисиевы, 
Плаевы и многие другие. 

Однако вернемся к печальной судьбе 
семьи Плаевых. На фронте продолжал 
громить фашистов Асланбек, который, 
скорее всего, не узнал, что сотворили 
враги с его маленьким красивым селом 
и его семьей. Вестей от него долго не 
было. Только весной 1943 года из воен-
ной части пришло сообщение, что Плаев 
Асланбек Хасанбекович пропал без 
вести. Израненное материнское сердце 
Додти отказывалось верить в худшее, в 
то, что и единственного сына Бог забрал 
к себе, – надежда, что он обязательно 
вернется домой, не покидала ее. До 
конца своих дней женщина будет ждать 
его, но, увы, так и не дождется. 

О судьбе Асланбека Плаева – бойца 
Советской Армии, участника боевых 
действий времен ВОВ, и по сегодняшний 
день, к сожалению, ничего не известно. 
В открытых архивных источниках есть 
только информация о том, что он был 
призван на фронт в 1941 году из села 
Комсомольское Кировского района СО-
АССР, а в 1943 году пропал без вести. 
«Война не закончена, пока не похоро-
нен последний солдат», – так говорил 
великий русский полководец ХVIII века 
Александр Суворов. Значит, для Ас-
ланбека Плаева война не окончена, 
пока не найдут его останки и не пре-
дадут его прах родной земле.

В послевоенные годы село Комсо-
мольское с трудом оправлялось от 
пережитого. Додти не стало в 1958 году. 
Умирая, она надеялась встретиться с 
сыном в ином мире. От некогда большой 
семьи Плаевых осталась только Олинка. 
Именно она и ее восемь детей, один из 
которых – Махарбек Таутиев – мой 
отец, пронесут эту горькую память через 
годы и десятилетия. История без вести 
пропавшего брата моей бабушки и тра-
гическая гибель всей его семьи, пере-
дается у нас из поколения в поколение. 
Имя Асланбек в память о не вернувшем-
ся с войны солдате носит мой родной 
брат. Мы – дети и внуки, не забываем о 
наших предках, на долю которых выпа-
ло горькое лихолетье 1941–1945 годов. 
И теперь уже правнуки каждый год 9 
Мая в День Победы гордо несут портрет 
солдата Великой Отечественной войны 
Асланбека Плаева в многочисленном 
строю «Бессмертного полка». 

Хочу выразить огромную благо-
дарность главе Комсомольского 
сельского поселения Валерию Гав-
риловичу Авлохову за помощь 
в подготовке данного материала. 
Думаю, будет справедливым, если 
селу Комсомольское Кировского 
района РСО–А присвоят почетное 
звание «Населенный пункт воинской 
доблести». Эта идея находит полную 
поддержку у всех жителей муници-
пального образования. 

БОЛЕЕМ ZА НАШИХ!

Бойцы мстят 
за Марата!
Главной скорбной 
новостью недели стала 
героическая гибель 
Героя России, майора 
Росгвардии Марата 
Тибилова. Бойцы 
наших подразделений 
в зоне СВО глубоко 
скорбят о потере 
своего боевого товарища 
и продолжают его дело с удвоенной 
энергией.

Всеволод РЯЗАНОВ 

26 МАРТА.
Плиевцы сообщают о гибели корреспондента Анны Про-

кофьевой и докладывают: «Запорожское направление. 
Идут ожесточенные бои у н.п. Каменское, в которых прини-
мают участие и бойцы батальона «Шторм. Осетия». Ситуация 
стабильная, продвигаемся, сегодня взяли пленного.

Здесь расчёта на быструю победу у нас нет, село достаточ-
но большое. Плюс к этому участку фронта ВСУ долго стяги-
вали резервы, в результате мы имеем достаточно серьезное 
противостояние, но шаг за шагом продолжаем зачистку. 
Передаем привет родной Осетии, всё у нас под контролем!»

«Аланы» докладывают: «Очередной фрагмент работы по 
опорнику противника. Как только наша разведка доклады-
вает о выявлении в укрытиях военнослужащих ВСУ, в небо 
моментально поднимаются заряженные дроны, которые 
доставляют пламенные приветы нашим оппонентам».
27 МАРТА.

Плиевцы публикуют предложение Минцифры РФ учре-
дить звание «Ветеран военной журналистики» и установить 
им социальные льготы, а также докладывают:

Часов Яр. На нашем направлении идут серьёзные бои. 
Чуть южнее Часова Яра. Там лес, большую половину мы уже 
зачистили. В самом городе бои у завода, он пока переходит 
из рук в руки. На сегодня под контролем российских подраз-
делений. Планомерно выдавливаем противника.

Последние 2 дня выдались удачными. Взяли большой 
опорный пункт ВСУ, в котором оказалась целая сеть блин-
дажей. Как итог: высота под нашим контролем и пленные, 
один из них на видео. По примеру братьев с Запорожского 
мы их не обижали, сами всё рассказали.

«Аланы» поздравляют с днем рождения своего товарища 
с позывным «Партия».
28 МАРТА. 

Оба подразделения публикуют скорбную весть о гибели 
Героя России Марата Тибилова с позывным «Талиб», а 
плиевцы – еще и посвященные ему посты главы республики 
Сергея Меняйло и вр.и.о. губернатора Курской области 
Александра Хинштейна.

«Мы обязательно увековечим память этого отважного, 
замечательного человека на Курской земле, за которую он 
отдал свою жизнь!» – говорит курский руководитель.

29 МАРТА. 
«Аланы» публикуют новость о том, что их поздравили 

глава республики Сергея Меняйло и президент Южной Осе-
тии Алан Гаглоев. Вот выдержки из поздравления Сергея 
Меняйло.

«Сегодня исполняется три года со дня создания добро-
вольческого батальона «Алания». Для меня это не просто 
дата, а ещё и личная история: с первого дня наши парни без 
колебаний и лишних вопросов откликнулись на зов, встали 
рядом и отправились защищать Родину. Скиф, Тигич, Хурик, 
Доля, Борода, Мамай, Хъæбул, Америка, Теде, Султан, Ко-
зырь, Хес и многие другие стали для меня родными. Каждого 
из них считаю своим сыном и переживаю за них, как за своих!

Горжусь тем, что бойцы батальона «Алания» на хорошем 
счету у командования.

Знаю, что вся Осетия гордится ими, молится за них, ждёт 
домой с Победой. И она обязательно будет!

Братья, берегите себя и своих товарищей. Всех обнимаю 
и помню. Уастырджийы фæдзæхст ут!»

Бойцы ответили ему такими словами: «Особые слова бла-
годарности выражаем создателю отряда, главе республики, 
вице-адмиралу Сергею Ивановичу Меняйло. Его отеческое 
отношение к каждому бойцу, забота и внимание для нас 
имеют очень большое значение!»

30. МАРТА.
Плиевцы опубликовали стихотворение Гурама Джусое-

ва, посвященное Марату Тибилову. В нем есть такие строчки:
Звезда нашла тебя – героя –
За храбрость и бесстрашный дух,
Но ты решил, что вместо боя
Не можешь отдыхать в тылу.
Отлитый светлый лик в титане,
Шёл твердо избранной тропой,
Вернулся ты на поле брани
И вечный здесь нашёл покой!
И также слова Нины Байцаевой: «Вернуться в зону СВО 

было его собственным решением. Он отказался от санато-
рия и любой передышки, потому что за ним были его бойцы. 
Как командир не смог их бросить и был прав. Героем жил. 
Героем погиб на поле боя. Таких в кабинетах и на должности 
не удержать. Здесь нет ничьей вины».

«Аланы» благодарят: «Хотим выразить искреннюю бла-
годарность всем, кто оказывает бойцам на СВО посильную 
помощь: Сергей Викторович (Москва), Татьяна Николаевна 
(Белгород) и Ольга Николаевна (Ярославль). Спасибо вам 
огромное за ваш труд! Вместе мы обязательно победим!»

31 МАРТА.
С трехлетием образования «Аланов» поздравили при-

ехавшие к ним почетные гости – командиры различных 
формирований, в том числе плиевцы. Гости вручили бойцам 
отряда награды.

Боец с позывным «Боцман» заслужил орден Мужества, и 
вот что пишут о нем боевые товарищи: ««Боцман» является 
для всех нас примером мужества, отваги и самоотвержен-
ности. Он получил тяжёлое ранение, но это не сломило его 
дух. Наш брат проходит восстановление, и мы от всей души 
желаем ему крепкого здоровья и благополучия!»

Плиевцы докладывают. Херсонское направление. По 
острову Корабел отработала наша авиация. Работает отряд 
«Смуглянки» (позывной – ред.). За Талиба! (позывной М. 
Тибилова – ред.)

1 АПРЕЛЯ.
Плиевцы публикуют Указ президента об установлении 

нового Дня воинской славы в честь окончания Ленинградской 
битвы 9 августа, а также известие о том, что матери Марата 
Тибилова передали ордена Мужества и «Слава Осетии» 
зам. руководителя Росгвардии Владислав Ершов, глава 
республики Сергей Меняйло и Герой России Юрий Абаев.

Ниже – новость о том, что Марата Тибилова с воинскими 
почестями похоронили на аллее Славы во Владикавказе 
рядом с И. А. Плиевым.

«Аланы» почтили память Марата Тибилова Минутой 
молчания.

Село  Комсомольское.  9 Мая.  «Бессмертный  полк»Село  Комсомольское.  9 Мая.  «Бессмертный  полк»
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СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ     Ефим ЛЕБЕДЕВ – первый руководитель Владикавказа 

ОТ КРЕСТЬЯНИНА 
ДО ГОРОДСКОГО ГОЛОВЫ
Именной Указ государя императора АЛЕКСАНДРА II, данный Сенату 31 марта 1860 года, гласил: «В видах развития 
на Кавказе торговли и промышленности и водворения начал мирной гражданской жизни между покорными горскими 
племенами, признав полезным обратить находящуюся на Военно-Грузинской дороге из России в Закавказье, 
впереди главного хребта Кавказских гор, крепость Владикавказ с прилегающим к ней крепостным форштатом в 
город, Мы утвердили Положение об управлении городом Владикавказом и штат сего управления».

Марина ПЛИЕВА. 
Фото из открытых источников 

Согласно этому Положению, крепость Владикав-
каз обращалась в город с сохранением прежнего 
наименования «Владикавказ». Управление города 
составляли Городовой суд, полиция, архитектор, 
врач и стряпчий. Председателем Городового суда, 
то есть первым руководителем города (позже эта 
должность получила название городского головы), 
по выбору общества, стал Ефим Филиппович 
Лебедев. 

Кого же общество Владикавказа посчитало наи-
более достойным на эту должность, кому доверило 
управление городом в те нелёгкие времена?

Ефим Филиппович Лебедев родился 15 декабря 
1817 года в крестьянской семье Филиппа Васи-
льевича и Параскевы Афанасьевны Лебедевых 
в селе Вейны Калужской губернии. Будучи ещё 
совсем молодым, вместе с женой и некоторыми 
другими близкими родственниками он отправился 
на Кавказ. В земли, совершенно им неведомые, о 
которых знали только понаслышке. Ехали с жела-
нием попытать своё счастье, став марткитантами. 

В тяжёлых условиях Кавказа, преодолевая 
многочисленные трудности и опасности, зачастую 
рискуя своей жизнью, они торговали продоволь-
ствием и предметами солдатского обихода, следуя 
за войсками в походах, на маневрах и во время 
войн. Занимаясь подрядами, Е.Ф. Лебедев, как 
правило, привлекал к участию местное население 
горцев, и вся перевозка значительных кладей 
предоставлялась исключительно им. С тех пор во 
многих местах области перевозочный промысел у 
горцев получил широкое распространение, а весь 
транзит товаров по Военно-Грузинской дороге 
стал производиться на их средства. Он первый 
открыл во Владикавказской крепости магазин 
колониальных товаров, привозимых из других 
стран, предоставив тем самым большие удобства 
для местного горского населения.

Первоначально Лебедевы обосновались в Моз-
доке, который, несмотря на то, что был малень-
ким городом, притягивал к себе всех желающих 
торговать, как горцев, так и выходцев из русских 
местностей. Спустя короткое время Ефим Лебе-
дев значился уже в числе моздокских купцов 3-й 
гильдии. Но, расширяя свою торговлю, несмотря 
на удалённость от Владикавказской крепости, 
был известен и там, как среди её обывателей, так 
и воинского начальства. 

За менее чем двадцатилетний срок своей де-
ятельности он был удостоен многих правитель-
ственных наград. Первой стала серебряная медаль 
для ношения на шее на Анненской ленте «за заслу-
ги по званию маркитанта» (1851). Уже через четы-
ре года он был награждён такой же медалью «за 
общеполезные действия». Ещё через год – золотой 
медалью для ношения на шее на Владимирской 
ленте, в 1857 году – тёмно-бронзовой медалью 
на Анненской ленте в память войны 1853-1856 
гг. В 1859 г. был награждён золотой медалью «за 
усердие» для ношения на шее на Александровской 
ленте. В 1860 г. – золотой медалью для ношения 
на шее на Андреевской ленте. Заслуги его, по 
словам генерал-адьютанта князя Барятинского, 
состояли в следующем: «Довольствуя Навагин-
ский полк всеми жизненными припасами более 
12 лет, купец этот (Ефим Лебедев – прим. автора) 
безотлучно находится при батальонах этого полка 
во всех движениях, совершаемых по военным 
обстоятельствам, с запасами продуктов самого 
лучшего качества, которые продаёт по тем же 
ценам, как во Владикавказе, несмотря на зна-
чительные издержки и потери, неизбежные при 
военных действиях, и неимоверную дороговизну 
всех жизненных припасов во время нахождения 
войск на Кавказе. Таковые добросовестные услуги 
приносят несомненную пользу войскам, которые, 
при удалении от крепостей и станиц, неминуемо 
встречали бы крайнее затруднение в приобрете-
нии продовольственных припасов».

В том же 1860 г. получил серебряную медаль «За 
покорение Чечни и Дагестана», за поставки продо-
вольствия армии в особо тяжёлых военных усло-
виях, в которых был даже ранен. Не удивительно 
поэтому, что с преобразованием крепости в город 
и учреждением во Владикавказе Городового суда 
Моздокский 1-й гильдии купец Ефим Филиппович 
Лебедев был избран обществом председателем 
этого суда на 3 года. 17 июня 1860 г. генерал-
адъютант граф Евдокимов утвердил его в этой 
должности. А уже через год он получил следующую 
награду – орден Св. Станислава 3-й ст. Кавказское 
начальство, представляя его к награде, писало о 
«полезной его деятельности, постоянной готов-
ности содействовать улучшениям города Влади-
кавказа и благотворном влиянии его на тамошнее 
городовое общество. О том, что, несмотря на все 
трудности неустроенного и нового для него поля 
деятельности, блистательно оправдал лестное до-
верие общества, являя собою всегда первый при-
мер готовности, не жалея собственных средств, 
служить на какое-либо улучшение города, он успе-
вал увлекать в это похвальное стремление членов 
разнородного городского общества, а становясь 
среди них правдивым и благоразумным судьёй, 
умиротворял споривших при самом зарождении 
спора, и этим, заслуживая справедливую дань 

уважения к собственной личности, поставил за-
нимаемую должность на ту степень достоинства, 
которою пользуется она только в благоустроенных 
городах. В короткое время отлично организовал 
городовое управление приисканием для службы 
в нём людей способных и надёжных, дал возмож-
ность к быстрому и правильному решению дел, к 
скорейшему удовлетворению нужд горожан». 

Указом Правительствующего Сената от 4 июля 
1862 г. Ефим Лебедев был возведён в звание по-
томственного почётного гражданина.

Приняв руководство городом, Е.Ф. Лебедев 
отдавал все свои силы для его развития и про-
цветания. Именно при нём Александровский 
проспект был шоссирован, появились тротуары, и 
был заложен прекрасный бульвар. Был утверждён 
герб города. В течение ряда лет он являлся членом 
Владикавказского благотворительного общества, 
попечительного совета Владикавказского Ольгин-
ского женского училища, членом-благотворителем 
бесплатной Михайловской лечебницы для бедных, 
членом комитета по постройке здания городского 
театра, директором Владикавказского тюремного 
комитета, председателем комитета по постройке 
соборного храма и его попечителем. Членство во 

всех этих учреждениях и организациях сопрово-
ждалось значительными ежегодными денежными 
пожертвованиями.

В октябре 1860 г. он подарил во Владикавказ-
скую крепостную церковь (Старый собор) новый 
иконостас. 

В 1864 г. выразил желание по случаю посещения 
Владикавказа Её Императорским Высочеством 
Великой княгиней Ольгой Фёдоровной вносить 
ежегодно необходимую сумму денег на содержа-
ние постоянной пансионерки в одном из учебных 
заведений. Решено было отправить на обучение 
в Тифлисское женское учебное заведение св. 
Нины дочь Владикавказского почтмейстера А.М. 
Юрцевича – Софию.

В 1868 г. городское общество для учреждённого 
Лорис-Меликовского ремесленного училища вы-
делило значительный участок земли с оставши-
мися на нём казармами инженерного ведомства. 
Благодаря заботливости и усердию Е.Ф. Лебедева, 

который с 1868-го и до 1875 года являлся его по-
печителем, казармы в течение двух месяцев были 
перестроены и приспособлены под классы для 
занятий. Чтобы обеспечить училище прочной фи-
нансовой базой, он в течение 5 лет выдавал из соб-
ственных средств по 1400 р. в год на содержание 
училища, тогда как город отпускал только по 500 р. 

В 1868 году он был избран во второй раз на 
должность руководителя города (председателя 
городского общественного управления), которую 
занимал до 1875 г. К уже имевшимся наградам до-
бавились новые: орден Св. Станислава 3-й ст. за 
улучшение города Владикавказа (1861), установ-
ленный за службу на Кавказе крест (1864), орден 
Св. Анны 3-й ст. (1865), орден Св. Станислава 
2-й ст. (1869), орден Св. Анны 2-й ст. и серебря-
ная медаль на Владимирской ленте (1871). При 
увольнении в отставку получил право ношения 
мундира, присвоенного должности городского 
головы «как лицо во всех отношениях достойное 
этого отличия».

29 декабря 1876 года потомственному почётному 
гражданину владикавказскому 1-й гильдии купцу 
Е.Ф. Лебедеву «за полезную деятельность на 
поприще торговли и промышленности в Терской 
области» было пожаловано звание коммерции-
советника.

Ефим Филиппович Лебедев скончался 26 фев-
раля 1877 года от дифтерита, в полном расцвете 
своих сил и энергии, не дожив нескольких месяцев 
до 60-летия, прожив так мало и успев сделать 
так много на благо нашего города. Погребение 
состоялось 28 февраля в ограде Старого собора в 
присутствии огромного числа людей, пришедших 
отдать последний долг усопшему.

О том, какую высокую оценку получила дея-
тельность Ефима Лебедева, насколько памятно 
было его имя для Владикавказа, говорят также 
следующие факты.

В 1890 году во Владикавказе проходила вы-
ставка ученических изделий Лорис-Меликовского 
училища. В зале, на стене, рядом с портретом 
Лорис-Меликова, висел портрет «радетеля о раз-
витии нашего города и образования в нём» Е.Ф. 
Лебедева. В 1908 г. его портрет был вывешен и в 
Городской думе. А в день празднования 50-летнего 
юбилея Владикавказа были отслужены панихиды 
по императору Александру II, Великому князю 
Михаилу Николаевичу, по графу Лорис-Меликову 
и первому городскому голове Лебедеву. В честь 
этого юбилея при ремесленном училище были 
учреждены стипендии имени Великого князя 
Михаила Николаевича, графа Лорис-Меликова и 
Ефима Лебедева.

Ефим Филиппович Лебедев, как и вся его дея-
тельность, должны служить примером каждому, 
кто по долгу службы и велению сердца обязан 
заботиться о нашем городе, не жалея времени и 
сил, содействовать его дальнейшему развитию и 
процветанию. 

АКТУАЛЬНО    Кинематограф влияет на воспитание 
и на формирование мировоззрения молодого человека 

УРОКИ КИНО ОТ КАРЕНА 
ШАХНАЗАРОВА
Генеральный директор концерна «Мосфильм» Карен ШАХНАЗАРОВ 
на Совете по культуре предложил Президенту РФ Владимиру ПУТИНУ 
включить курс отечественного кино в школьную программу. 

Мария АГРАНОВИЧ, 
«Российская Газета»

«Большая часть молодого поколения вы-
ращена не на российском кинематографе и 
уже не на советском, и это тоже становится 
проблемой, потому что все-таки кинема-
тограф сильно влияет на воспитание и на 
формирование мировоззрения молодого 
человека, – отметил Карен Шахназаров. – 
Технически это не так сложно: сегодня мож-
но и кинотеатры домашние оборудовать в 
школах, и подготовить людей, которые будут 
вести эти программы. Во всяком случае, мне 
представляется необходимым как-то форси-
ровать этот процесс».

«По поводу школьной программы – ко-
нечно, нужно внимательно посмотреть, со 
специалистами поговорить. Все, что вы 
сказали,  заслуживает самого пристального 
внимания», – ответил Владимир Путин. Он 
считает важным знакомство россиян и кон-
кретно – молодого поколения с образцами 
отечественного кинематографа, как совет-
ского, так и российского.

О том, как сегодня можно знакомить 
школьников с отечественным кино, «РГ» 
рассказала Екатерина Миронова – куратор 
столичного образовательного проекта «Мо-
сковское кино в школе» и начальник отдела 
развития творческих образовательных про-
странств Московского центра воспитатель-
ных практик Департамента образования и 
науки города Москвы.

Программу «Московское кино в школах» 
столичные Департамент науки и образования 
и Департамент культуры запустили еще в 
2018 году. Это, конечно, не основная учебная 
программа, а занятия в рамках внеурочной 
деятельности или допобразования, но отбоя 
от желающих тут нет. Сейчас в проекте 411 
школ и колледжей.

– Сначала это был просто просмотр филь-
мов «Мосфильма», потом проект расширил-

ся, и мы стали смотреть фильмы киностудии 
им. Горького, Ленфильма, – рассказывает 
Екатерина Миронова. – Ежегодно проводим 
конкурс, выбирая фильмы для афиши на 
учебный год. Предлагаем подборки филь-
мов по 9 «номинациям» – о школе, о семье, 
о Великой Отечественной войне, семейные 
комедии. И тысячи людей голосуют, а в ав-
густе мы определяем победителя в каждой 
номинации. 9 фильмов на 9 школьных меся-
цев. Мы с методистами делаем различные 
интересные подборки, викторины, собираем 
факты о съемках каждого фильма.

По словам Екатерины, увлечь детей можно 
только интерактивом: посадить в актовый 
зал, включить кино и потом разойтись – бес-
смысленно.

– Мы смотрим в основном советскую клас-
сику, фильмы, снятые до 1990-х годов, многие 
из которых, кстати, вошли в список рекомен-
даций Минпросвещения, – отмечает Екате-
рина Миронова. – Посмотрели уже более 80 
кинолент, входящих в Золотую коллекцию 
российского и мирового искусства. Среди 
них – «Иван Грозный», «Броненосец По-
темкин», «Путевка в жизнь», «Завтра была 
война», «В бой идут одни старики», «По-
весть о настоящем человеке», «Розыгрыш», 
«Курьер», «Я шагаю по Москве», «Иваново 
детство», «Дикая собака Динго», «Алые па-
руса», «Судьба человека», «Подкидыш», «Два 
капитана», «Тимур и его команда», «Коро-
левство кривых зеркал», «Собачье сердце», 
«Офицеры» и многие другие. Сейчас смотрим 
«Старика Хоттабыча».

Как проходят показы? Каждый просмотр 
обязательно сопровождается рассказом о 
создании картины и последующим обсужде-
нием ее с педагогами и родителями, которые 
тоже очень активно участвуют в проекте. А 
еще на встречи с детьми приходят люди из 
киноиндустрии – актеры, режиссеры, про-
дюсеры, сценаристы.

Одна из «фишек» – игра «Кинотайм»: 
смесь форматов ток-шоу и игры «Что? Где? 
Когда?».

– Детям очень нравится, у нас сумасшед-
шая конкуренция: ежемесячно участвуют по 
300-400 команд. Все готовятся, выясняют 
разные факты о фильмах и съемках. Это де-
тей очень сближает. Такой игрой мы подкре-
пляем каждый просмотр, – поясняет эксперт.

Екатерина Миронова видит в подобных за-
нятиях не только учебный и познавательный 
потенциал, что влияет и на патриотическое 
воспитание. Такие киновстречи работают 
еще и как профориентация.

– Мы видим интерес детей и видим их даль-
нейший путь: кто-то идет во ВГИК, кто-то – в 
наш Московский киноколледж № 40, – уточ-
нила Екатерина Миронова.

Мария Львова-Белова поддерживает 
идею создания в России списка фильмов, 
рекомендуемых для просмотра школьникам.

– Минпросвещения России готовит список 
фильмов, которые дети могут смотреть после 
уроков. Мы поддерживаем это начинание и 
ждем, когда список будет общедоступным, 
– цитируют РИА «Новости» слова детского 
омбудсмена, сказанные на экспертной дис-
куссии, посвященной созданию детского и 
семейного контента.

Подготовку списка фильмов пока ведет 
центр «Философия образования» при Мо-
сковском педагогическом государственном 
университете.

Министерство просвещения подготовило 
список отечественных фильмов для школь-
ников. Как сообщили в ведомстве, список 
– рекомендательный. Фильмы и мультики, 
которые в нем указаны, советуют смотреть 
дома всей семьей, а также использовать на 
внеурочных занятиях в школах, включая 
работу школьных театров. Документ уже 
разослали по регионам.

– Буквально на днях мы направили в реги-
оны первичный список фильмов, рекомен-
дованных для просмотра в школах. В нем 
есть как современные картины, так и ленты 

советского периода. Разные фильмы предус-
мотрены для начальных, средних и старших 
классов. Это очень важная работа, – пояснил 
Министр просвещения РФ Сергей Кравцов.

Действительно, список удобно разделен 
на мультфильмы – без привязки к возрасту, 
и на фильмы для 1-4, 5-7, 8-9 и 10-11-х клас-
сов. Отдельный перечень – документальные 
фильмы преимущественно патриотической 
тематики.

Здесь есть и вековой давности картина 
Сергея Эйзенштейна «Броненосец «По-
темкин»», и практически хрестоматийные 
«Доживем до понедельника» и «Вам и не сни-
лось», трогательная «Варежка» – мультик, 
от которого щемит сердце посильнее, чем 
от иных кинолент, веселые «Приключения 
Петрова и Васечкина» и, конечно, легендар-
ные «В бой идут одни старики», «А зори здесь 
тихие», «Летят журавли»… А еще – целый 
ряд новых картин: «Онегин», «Последний 
богатырь» (все три части), «Мы из будущего», 
«Чебурашка» и другие.

Отметим, список составлен прежде всего 
для семейного просмотра – дома с родителя-
ми. Но никто не мешает учителям использо-
вать его в качестве дополнительных матери-
алов, допустим, на уроках литературы. Ведь, 
например, в федеральной рабочей программе 
по литературе для основной школы (5-9 
класс) в разделе по изучению произведений 
первой половины XIX века и, конкретно, ко-
медии Грибоедова «Горе от ума» написано: 
«Дети должны уметь «сопоставлять текст 
произведения с его театральными поста-
новками и киноверсиями. Обсуждать теа-
тральные постановки и киноверсии комедии, 
писать на них рецензии». 

Как пояснили в минпросвещения, перечень 
будет регулярно дополняться. И школы сами 
вправе принимать решение о включении 
рекомендованных фильмов в работу (Со 
списком рекомендованных фильмов можно 
ознакомиться на сайте «СО»). 

СПРАВКА «СО»
Ефим Филиппович Лебедев с 1872 по 1878 

год являлся городским головой Владикав-
каза. Деятельный и неутомимый работник, 
хороший организатор, он приложил много 
сил для процветания нашего города.

Если в 1873 г. в городе было 1847 домов, 
то спустя всего четыре года их количество 
увеличилось на 1087. То есть за год во Вла-
дикавказе строились в среднем 272 новых 
дома. Также возросло за этот период в 
городе количество учебных заведений. В 
1876 г. их действовало во Владикавказе 
10: 7 мужских и 3 женских, рассчитанных 
на 1267 учащихся. 

В  ограде  Старого  собора,  на  месте  которого  сейчас  находится  Пушкинский  сквер, В  ограде  Старого  собора,  на  месте  которого  сейчас  находится  Пушкинский  сквер, 
был  похоронен  Е. Ф.  Лебедев.был  похоронен  Е. Ф.  Лебедев.

[Михаил Николаевич – Кавказский наместник – [Михаил Николаевич – Кавказский наместник – 
находился в Тифлисе, куда и была адресована находился в Тифлисе, куда и была адресована 
телеграмма].телеграмма].



ДУМАТЬ И ДЕЙСТВОВАТЬ
(Окончание. 

Начало на 1-й стр.)
«Один из  тех корифеев, кото-

рый  сыграл в моей жизни очень 
большую роль – это мой наставник 
Чермен Березов. Он на одном и 
том  же месте проработал 50 лет. 
Также с большой благодарностью 
хочу отметить  Георгия Сидакова, 
Аллу Шестакову, Людмилу Ха-
блиеву, Фиалету Коцоеву и Веру 
Чельдиеву, которая более 60 лет 
отдала системе среднего специ-
ального образования. Эти про-
фессионалы  заложили крепкую 
основу для получения качествен-
ного образования, а наша задача 
сегодня –   модернизировать ее под 
требования времени», – отмечает 
Валерий Абиев.

СОГТЭК, корпус на ул. Миллера, 
вот уже второе столетие  успешно  
проводит свою образовательную 
деятельность. Он все время на-
ходится в развитии. По мнению 
руководителя, сегодня в России  
не время застоя, а время возрож-
дения экономики всей страны, и 
это диктует свои требования.  И 
данный процесс не обошел систему 
среднего образования, а наоборот,   
в очередной раз показывает, что 
СОГТЭК очень достойно и успешно 
развивается. 

«Это переформатизация всей 
системы среднего специального 
образования – открытие мастер-
ских,  федеральные капремонты, 
оснащение новой техникой. На 
сегодня СОГТЭК первым в регионе 
прошел федеральный этап конкур-
са и получил грант в сумме 60,5 
млн руб. для развития и оснащения 
учебного заведения», – рассказы-
вает о своих достижениях Валерий 
Абиев. 

Что же скрывается под феде-
ральным грантом? И сам же разъ-
ясняет, что благодаря «Професси-
оналитету» полностью поменялся 
подход к образованию. Сегодня че-
ловек, поступающий после 9 класса 
по проекту «Профессионалитет» 
в формате целевого обучения, 
уже знает, что после окончания 
колледжа он будет трудоустроен. 
Это очень удобно и для родителей, 

которые уверены в том, что ребе-
нок будет работать, у него   опреде-
ленное рабочее место, и он должен 
работать легально, быть законным 
налогоплательщиком и получать  
зарплату, а к ней – соцпакет.

«Даже не доходя до профессио-
налитета, мы   несколько лет назад 

начали заниматься дуальным обу-
чением, т.е. наши студенты имеют 
возможность практиковаться в ус-
ловиях будущего рабочего места. 
Благодаря этому мы приобрели 
такие кафедры и площадки, кото-
рые улучшили качество нашего об-
разовательного процесса своими 
новшествами и оборудованием, 
начали работать с крупными рабо-
тодателями. Мы же не можем до-
гнать технологический процесс на 
производстве, следовательно, мы 
нашли такой вариант и объедини-
лись с работодателем, с произво-
дителем.   Спрашиваем у крупного 
работодателя, какие модули нам 

использовать в рабочем процессе, 
какие направления, чтобы адапти-
ровать выпускника больше к тому 
производству, к которому он будет 
прикреплен», – рассказывает он о 
взаимодействии с работодателями. 

Валерий Абиев не скрывает, что 
ручной труд по-прежнему востре-

бован, и эту задачу возможно ре-
шить совместно с работодателем. 
Поэтому  учебные  заведения, ко-
торыми он руководит, прикрепили 
себя к  крупным производственным 
предприятиям  не только внутри 
региона, но и за его пределами. Бо-
лее 7 лет СОГТЭК тесно работает с 
крупнейшей круизной  компанией и 
туроператором,  занимающимся ту-
ристическим направлением работы 
по «Золотому кольцу» и за его пре-
делами. В течение шести месяцев 
студенты-практиканты проходят 
производственную практику на 
теплоходах и кораблях, в качестве 
поваров, метрдотелей, горничных, 

официантов, барменов, экскурсо-
водов. Это не только приобретение 
практического опыта работы, но 
и очень неплохой заработок для 
них. Также   третий год налажено 
сотрудничество с выгодным пар-
тнером на Анталийском побережье, 
это турецкая компания,  у которой   

повышенные требования к практи-
кантам и своим сотрудникам.   

«У наших студентов есть воз-
можность окунуться в этот сервис, 
пройти школу и за 1,5 месяца до 
начала курортного сезона все сту-
денты и стажеры, которые туда 
съезжаются со всей России, про-
ходят школу  и бывают в роли тех 
же отдыхающих, чтобы на психо-
логическом уровне проработать 
каждый момент. С учетом того что 
с нами хотят работать и по осени, и 
ранней весной, мы всегда ждем их 
представителей для пролонгации 
наших договорных отношений и 
переговоров с родителями и для 
обсуждения планов будущего се-
зона. Если  бы наши студенты не 
показывали себя с самой лучшей 
стороны, то к нам бы персонально 
никто не прилетал. Следовательно, 
качество обучения их устраивает, 
а мы поднимаем уровень сервиса, 
который необходим и внутри реги-
она, и за его пределами», – говорит 
Валерий Батразович.

Одно из новых направлений 
«Правоохранительная деятель-
ность», оно стало основой для  
федерального гранта «Професси-
оналитет».  Программа, которая 
прошла аккредитацию на феде-
ральном уровне, дает возможность 
готовить более эффективных, 
сильных и адаптированных к реги-
ону специалистов. 

Несколько лет назад бывшее 8-е 
училище  в г. Беслане стало струк-
турным    подразделением СОГТЭКа,
которое благодаря «Профессио-
налитету» стало первым претен-
дентом в регионе на получение 
гранта по федеральному софинан-
сированию капремонта. Также у 
филиала есть общежитие, которое 
тоже планируют отремонтировать 
и использовать  для студентов из 
других регионов и отдаленных сел 
и районов. 

С этого года в  8-м корпусе  воз-
обновится прием на швейное отде-
ление и впервые внедряется новая 
специальность как для Беслана, 
так и для района – подготовка спе-
циалистов для МЧС на бюджетной 
основе.
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МЕНЯЮ
ÏÎ ÃÎÐÎÄÓ

   3-КОМ. КВ. пл. 70 м2, комн. 
раздельн., балкон, частично ме-
бель, лоджия, ремонт) на 3 эт. 
5-эт. кирп. дома на ул. Черня-
ховского, 29, корп. 2 на 1-КОМ. 
КВ. с доплатой, или ДВЕ 1-КОМ. 
КВ. в общем дворе, или ПРО-
ДАЮ. Цена догов. Тел.: 98-54-
07, 8-928-065-32-15. 

ПРОДАЮ 
  ÄÎÌÀ 

  2-ЭТ. КАПИТ. КИРП. ДОМ пл. 
220 м2 (все уд., з/у 16 сот., плодо-
носящий фруктов. сад, отдельно 
во дворе им. кухня пл. 16 м2, на-
вес, накрытый лексаном) в цен-
тре п. В. Фиагдона (р-н гостини-
цы «Роза ветров»). Цена после 
осмотра, догов.  Тел. 8-928-497-
88-88.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 4 СОТ. (вагончик, фрук-
товые деревья, вода, эл-во 
рядом) в СНТ «Весна» на 2-й 
линии, № 140 – 850 тыс. руб. 
Тел. 8-918-707-32-90, Ирбек.

ÄÐ. ÒÅÕÍÈÊÀ

  БЛОК ПИТАНИЯ БП COOL-
ER MASTER V850 850W, в отл. 
сост. – 7500 руб. Торг. Тел. 
8-929-273-83-81.

 КУПЛЮ 
  1-КОМ. КВ. во Владикав-

казе в новостройке либо в но-
вом доме за наличный расчет, 
с ремонтом или без, пл. от 40 
м2 до 4 млн руб. Рассмотрю 
разные варианты. Тел. 8-905-
488-15-20.

СНИМУ
  1-КОМ. КВ. во Владикав-

казе со всеми удобствами до 
20 тыс. руб./мес. Тел. 8-928-
862-52-00.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Некрасова, 2, тел. 8-918-826-
41-39.

  САНТЕХНИКА: отопле-
ние, установка котлов (на-
польный, стеновой) и ра-
диаторов; ванн, раковин, 
унитазов; замена стояков, 
канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  ПЛИТОЧНЫЕ РАБОТЫ. 
ВАННУЮ СДЕЛАЮ ПОЛНО-
СТЬЮ. «ПОД КЛЮЧ». Тел. 
8-989-038-14-00. 

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ. Гарантия. Тел.: 
8-963-177-25-20; 8-960-402-
18-78.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В ПО-
РЯДОК: вычищаем сорняки, 
красим ограды, спиливаем не-
большие деревья, используем 
гербициды от сорняков. Рабо-
таем добросовестно в течение 
14 лет. Выезжаем в села. Цены 
умеренные. Тел.: 8-988-870-67-
26, Ирина.

  РАБОТЫ НА КЛАДБИЩЕ: 
укладка гранитной и тро-
туарной плитки, бетонные 
опалубки, установка памят-
ников. Тел. 8-918-826-17-30, 
Нугзар.

 РАЗНОЕ 
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-

ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современны-
ми материалами. ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гарант. Тел. 8-919-420-47-95.

ПАМЯТЬ

ЗА НИМ ШЛИ,
ВЕРИЛИ И ПОБЕЖДАЛИ

3 апреля исполнится 
40 дней, как 
ушел из жизни 
генеральный директор 
завода «Бином», 
заслуженный 
машиностроитель 
РСФСР ЦЕГОЕВ 
Алексей Урузмагович, 
удивительный 
человек – энергичный, 
одаренный созидатель 
со светлой душой и 
открытым сердцем.

Цегоев  А.У. – выпускник 
Северо-Кавказского горно-
металлургического института 
по специальности инженер-
электромеханик, родился 3 
апреля 1938 года в семье рек-
тора Северо-Осетинского госу-
дарственного педагогического 
института, участника Великой 
Отечественной войны У.А. Це-
гоева.  

После окончания института 
Алексей Урузмагович рабо-
тал старшим энергетиком Хол-
стинского рудника Садонского 
рудоуправления, технологом 
завода «Янтарь», главным кон-
структором завода «Разряд».

В 1971 году стал самым мо-
лодым генеральным директо-
ром Министерства электронной 
промышленности СССР, воз-
главив завод «Бином».

Он был блестящим руково-
дителем,  задавшим успешную 
динамику развития одного из 
крупнейших предприятий обо-
ронно-промышленного ком-
плекса нашей страны, облада-
ющего мощными техническими 
возможностями. Увлеченность, 
энтузиазм, преданность вы-
бранному делу, профессиона-
лизм, бесспорно, стали основ-
ными качествами Цегоева А.У. 

Под его руководством были 
развернуты масштабные ин-
вестиционные проекты, прово-
дилась активная модерниза-
ция производства, внедрялись 
передовые технологии. Все это 
усилило конкурентные преиму-

щества предприятия, способ-
ствовало росту промышленного 
потенциала Северной Осетии. 
Вскоре завод из небольшого 
предприятия с численностью 
300 человек превратился в про-
изводственное объединение 
с несколькими филиалами и с 
более чем шестью тысячами 
сотрудников.  

Завод стал надежным пар-
тнером в решении многих респу-
бликанских социальных задач 
в развитии образования, здра-
воохранения, культуры и спор-
та, а также в восстановлении 
православных святынь региона. 
В 90-х Алексей Урузмагович 
был одним из инициаторов и 
непосредственных участников 
восстановления храма Рожде-
ства Пресвятой Богородицы 
(Осетинская церковь). 

За многочисленные заслуги 
Цегоев А.У. был удостоен госу-
дарственных наград различно-
го уровня, в том числе награж-
ден орденами «Знак Почета», 
Трудового Красного Знамени, 
Дружбы народов…

Светлая память об ода-
ренном руководителе и пре-
красном человеке надолго 
сохранится в сердцах близких 
родственников, коллег и дру-
зей, а все свершения и идеи 
Цегоева А.У. будут долго слу-
жить обществу.

СЕМЬЯ.

Реклама, объявления, соболезнования 
и поздравления принимаются в отделе 

объявлений, а также по электронной почте 
gazeta@mail.ru и по телефонам:

25-11-18, 25-93-72.
Оплата возможна онлайн.

Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

МОЛОДЕЖНЫЙ ФОРМАТ  В свои 16 лет Полина Конева – мастер спорта, чемпионка России и член сборной 
страны по большому теннису

Ракеткой по мячу. На победу!
Просто так ничего не 
дается. Восхищаясь 
достижениями и 
регалиями спортсмена, 
надо четко понимать, 
какие труд, дисциплина, 
самоотдача за этим 
стоят. Многие из нас 
даже утреннюю зарядку 
не могут себя заставить 
делать, а тут упорные 
тренировки два раза 
в день и только один 
выходной. А еще учеба, 
домашние дела, да 
и отдохнуть, просто 
прогуляться по городу 
тоже хочется...

Тамара БУНТУРИ

В Северной Осетии, республике, 
безусловно, спортивной, все же 
большой теннис, несмотря на его 
красоту и мировую популярность, 
далеко не на первом месте. Хотя 
поклонников у него много, причем 
самого разного возраста. В Цен-
тральном парке им. К. Л. Хетагурова 
на кортах всегда играют. Звучные 
удары упругого мячика об сетку 
ракетки создают какое-то особое 
настроение, боевое, приподнятое. 
На площадках Владикавказской 
академии тенниса «Асгард» всегда 
многолюдно. Тут же юные таланты 
оттачивают свои навыки, стуча мя-
чиком об стенку, отрабатывая по-
дачи… Все же, в основном, девочки, 
несмотря на то, что у нас есть Аслан 
Карацев и Алибек Качмазов. Парни 
из Осетии преимущественно борют-
ся и играют в футбол. И поэтому 
не случайно, что наше внимание в 
теннисе отдано представительнице 
«слабого» пола, хотя это определе-
ние в данном случае больше напо-
минает иронию. Мы встретились с 
Полиной Коневой на крытом корте 
в «Асгарде» и беседуем под стук 
мячей – идут тренировки.

– Полина, как ты все успеваешь? 
А сейчас вообще-то ты должна 
быть на занятиях: полдень, рабо-
чий день.

– Из-за тренировок я нахожусь на 
онлайн-обучении. Иначе невозмож-
но. Вот только недавно вернулась с 
турнира. Играла и «в юношах», и со 
взрослыми. Подтвердила свое зва-
ние мастера спорта. Соревнования 
всероссийские, они проходили в 
Саранске, на родине Шамиля Тар-
пищева (заслуженный тренер СССР 
и России, президент Федерации 
тенниса России – ред.). Разыгры-

вали его Кубок. Он ежегодный, мне 
уже доводилось в нем участвовать. 
Отличные корты, хорошие условия, 
большое количество учащихся. Я вы-
играла соревнования и в одиночном, 
и в парном разрядах. 

– Когда ты стала выезжать на 
соревнования, когда пошли пер-
вые результаты? 

– Первое соревнование было во 
Владикавказе. Мне было лет 9 тогда. 
Потом стала выезжать в ближайшие 
города – Пятигорск, Ставрополь – 
набиралась опыта. Дальше были 
Москва, Казань… Соревнований 
очень много, но самое значимое – 
первенство России в прошлом году. 
Там я заняла первое место в парном 
разряде. В одиночном разряде чуть 
не дотянула. В этом году тоже плани-
рую заявиться. Первенство пройдет 
летом.

– Откуда такое желание зани-
маться спортом? Ты из спортив-
ной семьи? 

– Да, мама Елена Конева, быв-
шая спортсменка, сейчас тренер по 
художественной гимнастике. Папа 
Эдуард Манукянц просто очень лю-
бит спорт. Волейбол, футбол, может 
и в теннис поиграть. Изначально я 
ходила на гимнастику, но не было 
хорошей растяжки, гибкости от 
природы, но зато было неплохое 
восприятие предмета, координа-
ция движений. Мама заметила и 
предложила пе-рейти в игровой вид 
спорта. Мне на тот момент было 6 
лет. Я боялась что-то менять, но 
мама сказала: попробуй. Если не 
понравится, больше не пойдем. Мы 
пришли в «Асгард». Я ничего не уме-
ла, но мне понравилось. Увлеклась, 
заинтересовалась. 

– Ты сейчас занимаешься у Учи 
Багаева. А кто твой первый тре-
нер? 

– Сергей Владимирович Хугаев. 
Хочу сказать ему большое спасибо 
за то, что он увлек меня, привил ин-
терес к теннису. Потом я перешла в 
группу Галины Георгиевны Алико-
вой. К своему нынешнему тренеру 
попала в 10 лет. Конечно, далеко не 
все сразу получалось. Но я сильно 
старалась. Отрабатывала каждое 
упражнение. Расстраивалась ино-
гда, но бросить никогда не хотела. 
Да и хвалили меня часто. Сначала 
занималась три раза в неделю, 
потом чаще. Если говорить о «бро-
сить», то такая мысль приходит, 
скорее, сейчас, в этом возрасте, 
когда участвуешь в соревнованиях, 
порой захлестывают эмоции…Но я 
беру себя в руки, остываю, прихожу 
на тренировки и иду дальше, готов-
люсь к следующим стартам. 

– Кто и что помогает тебе в 
сложные моменты? 

– Поддержка. Я очень ценю и ува-
жаю тренера. Он никогда не пока-
зывает негативную реакцию, если 
на соревнованиях что-то пошло не 
так. Мы спокойно разбираемся с 
техникой, эмоциональным состоя-
нием, и все встает на свои места. 
Конечно, родители, семья. Я это 
чувствую, поэтому прихожу в себя 
и иду дальше, понимая, сколько сил 
и времени потрачено. Будет очень 
обидно все бросить. 

– Запомнила тот день, когда ты 
сказала себе: «Я умею играть в 
теннис»? 

– Такого, наверное, не было. Все 
развивалось постепенно. Может, к 
годам к 12, когда я стала играть на 
больших турнирах в крупных горо-
дах и понимать, что могу составить 
достойную конкуренцию сопернику. 
Причем такому, который имеет 
больше возможностей для развития 
из-за определенных условий. Мне 
говорят, что у меня есть природная 
предрасположенность к такому 
виду спорта, но все зависит только 
от моих стараний. 

– Часто выезжаешь на сорев-
нования? 

– Нет, не скажу. Чтобы у тебя был 
нормальный рейтинг, в год надо 
играть 10 турниров, как минимум. 
Я долгое время не выезжала из-за 
травмы колена, и это дало отри-
цательный результат – появились 
«зажимы» из-за неуверенности. 
Спасибо последнему турниру, где 
я заняла высокие места. Удалось 
преодолеть психологический ба-
рьер. 

– Каков твой распорядок дня? 
– Каждый день, кроме воскре-

сенья, тренируюсь с утра полтора 

– два часа. Потом разбираюсь с 
уроками. Вполне возможно, что 
тренер назначит и вторую трени-
ровку в день. Еще три раза в неделю 
– общая физическая подготовка. 
Всегда стараюсь работать в полную 
силу. 

– Кумиры есть? 
– Роджер Федерер. Возможно, не 

все с этим согласятся. У него нет 
стольких достижений, как у тех же 
Новака Джоковича или Рафаэля 
Надаля. Но у него интеллигентный, 
изысканный стиль игры. Очень им-
понирует, как он в целом выглядит 
на корте. Вообще, каждый играет 
по-своему. Это зависит от физиче-
ских способностей, от них и строит-
ся техника, которую ставит тренер. 
Важны и характер, и эмоциональное 
состояние – много факторов. Еще 
дисциплина. Не всегда хочется 
тренироваться, но преодолеваешь 
себя, идешь и работаешь. И это при-
носит свои плоды.

– Полина, скоро 11 класс. Надо 
определяться с предметами по 
ЕГЭ, в целом, с профессией. 

– Хочу поступить на факультет 
физической культуры. Может, по-
еду в Москву или Казань, может, 
останусь во Владикавказе. Пока 
решаем. Здесь есть возможности 
и учиться, и заниматься теннисом. 
Пора выезжать и на зарубежные 
турниры. Иначе не попадешь в топ. 
Кстати, моя младшая сестра Алиса 
Конева тоже занимается теннисом. 
Ей 14 лет, и она тоже тренируется у 
Учи Багаева. 

– На досуг время остается? 
– Воскресенье. Гуляем по про-

спекту Мира, заходим в кафе. Есть 
время. 

– И в заключение очень важный 
вопрос. Да, характер, физические 
данные – все важно, но большой 
теннис – дорогой вид спорта. Эки-
пировка, участие в турнирах – это 
немалые деньги. Многие не видят 
перспектив из-за дороговизны 
этого вида спорта...

– Это очень большая проблема. 
Практически все – за счет роди-
телей. Ракетки, корты, тренер, 
соревнования – все очень доро-
го. В финансовом плане, конечно, 
тяжело. Но мои родители видят, 
что я хочу заниматься, и всячески 
мне помогают в этом. Дело даже 
не в результатах. Это физподго-
товка, здоровье, радость от игры. 
Тем более что у меня перспективы 
есть. В 16 лет век теннисиста не 
заканчивается, как у фигуристов, 
к примеру. Есть и примеры, Аслан 
Карацев. Можно «выстрелить» в 
любой момент. 

– Чего мы тебе и желаем. Спаси-
бо за интервью. 

УЧА БАГАЕВ: 

««Полина попала ко мне, когда ей было 11 лет, и 
она уже играла в теннис. Ее «крутые» качества, 

которые отличают ее от других, – трудолюбие, несмотря 
на физическое состояние и настроение, отдача 
на тренировках на все 100%, исполнительность, 
воспитанность. Полине не надо повторять дважды, 
напоминать о дисциплине. Ей не скучно оттачивать одно 
и то же движение много раз. Очень целеустремленная, 
собранная девушка. Отсюда и складывается успех». 

Фото из архива СОГТЭКаФото из архива СОГТЭКа



ВСТРЕЧА  Юные даргкохцы приобщаются к лучшим образцам стихотворного 
творчества

ПОЭЗИИ ЧАРУЮЩИЕ СТРОКИ

Поэтический час для школьников, 
приуроченный к Дню поэзии, состоялся
в доме культуры с. Дарг-Коха. 

Аркадий КУБАЛОВ

В мероприятии приняли 
участие второклассники 
местной средней школы 
со своей учительницей Ли-
зой Цгоевой. Организатор 
поэтического часа – заве-

дующая сельской библио-
текой Алла Дзубиева на-
чала встречу с небольшого 
экскурса в прекрасный и 
таинственный мир поэзии 
с древнейших времен  до 
наших дней. 

Ребята подробнее позна-
комились с жизнью и твор-
чеством известных поэтов, 
с удовольствием и проник-
новенно прочитали стихот-
ворения и отрывки из про-
изведений любимых поэтов. 
Юные даргкохцы представи-
ли творчество Коста Хетагу-
рова, Петра Урумова, Гиго 
Цагараева, Самуила Мар-
шака, Сергея Михалкова, 
Агнии Барто, Ивана Бунина, 
Николая Некрасова, Алексея 
Кольцова, Василия Жуков-
ского. 

К мероприятию А. Дзубие-
ва также подготовила книж-
ную выставку литературы со 
стихами для детей. Поэтиче-
ский час прошел интересно и 
познавательно.

Подтвердили статус
В Черкесске 
состоялось 
первенство 
России по 
тхэквондо (ВТФ) 
среди юниоров 
до 21 года. 
Турнир был 
организован 
в рамках 
государственной 
программы 
«Развитие 
физической 
культуры и 
спорта».

Сборная команда 
РСО–А по тхэквондо 
успешно выступила, 
завоевав четыре ме-
дали: одну золотую и 
три бронзовые.

Золотую медаль в 
копилку сборной при-
нес Батрадз Хуба-
ев, который показал 
отличную технику в 
весовой категории до 
63 кг.

Бронзовые меда-
ли завоевали: Иван 
Семенов (до 80 кг), 
Игорь Джиоев (до 58 
кг) и Милана Гулуева 
(до 53 кг).

Ранее Батрадз Ху-
баев и Алина Гевор-
гян уже становились 
победителями первенства России среди 
юниоров 15–17 лет.

Наши спортсмены подтвердили статус 
Северной Осетии как одного из ведущих 

регионов страны в развитии тхэквондо. А 
подготовили их тренеры: А.К. Николов, 
А.М. Кадаев, А.А. Богословский, С.Э. 
Солтамов.
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КРИМИНАЛ 
Криптовалюту добывали…

чиновники
Полицейские Северной Осетии пресекли 
незаконный майнинг криптовалюты 
должностными лицами крупной 
энергоснабжающей компании. В отношении 
высокопоставленных чиновников из 
Северной Осетии и Пятигорска СЧ СУ МВД 
по РСО–А возбуждено уголовное дело по
ч. 3 ст. 286 УК РФ.

Пресс-служба МВД по РСО–А

Сотрудники УЭБ и ПК МВД по РСО–А совместно с коллегами 
из регионального УФСБ пресекли противоправную деятельность 
двух должностных лиц крупной энергоснабжающей компании из 
Северной Осетии и Пятигорска, которые, действуя группой 
лиц по предварительному сговору с иными неустановленными 
лицами, в период с мая 2024 г. по март 2025 г. организовали не-
законное подсоединение к электрическим сетям майнингового 
вычислительного оборудования для добычи криптовалюты в 
количестве 183 штуки. В настоящее время должностные лица 
заключены под стражу. 

На основании легализованных оперативных материалов 
СЧ СУ МВД по РСО–А возбуждено уголовное дело, предусмо-
тренное п.п. «г», «е» ст. 286 УК РФ «Превышение должностных 
полномочий». Оперативно-разыскные и следственные меро-
приятия, направленные на установление всех лиц, причастных 
к противоправной деятельности, а также размера причиненного 
материального ущерба, продолжаются.

ПРЕМЬЕРА  В центре сюжета музыкальной сказки для всей семьи –
история о девочке…

ВЕСЕННЮЮ АФИШУ УКРАСИТ «АЙОГÁ»
Два дня, 4 и 8 апреля, Театр оперы и балета Филиала Мариинского театра в РСО–А 
представляет первую весеннюю премьеру – оперу для детей «Айог á» композитора Рустама 
САГДИЕВА.

Залина АБАЕВА 

Маленького и юного зрителя 
в этой очень красочной, сказоч-
ной и поучительной постановке 
ждут экзотический колорит, 
яркие костюмы, оригинальное 
оформление и множество не-
ожиданных сценических эф-
фектов. В центре сюжета – 
сказочная история о девочке 
Айогé, постоянно хвалившейся 
своей красотой и превращен-
ной колдуньей за высокомер-
ность в гусыню. Айога попадает 
в фантастический, непонят-
ный и сложный птичий мир, где 
встречает кичливого Лебедя, 
хранящую множество тайн 
Сову, мудрого Соловья, вос-
певающего красоту природы, 
добрых слов и душевного теп-
ла. Героине предстоит пройти 
через испытания в отвергшем 
ее птичьем мире, раскаяться 
в вызванных своей гордыней 
поступках, а в финале принять 
прежний человеческий облик, 
стать доброй, вернуться к лю-
дям и воссоединиться со своей 
семьей.

Эта третья по счету детская 
опера была написана компо-
зитором, солистом Академии 
оперных певцов Мариинского 
театра Рустамом Сагдиевым 
несколько лет назад, когда 
народная артистка РФ, худо-
жественный руководитель Ака-
демии и Театра оперы и балета 
Владикавказского филиала 
Мариинского театра Лариса 
Гергиева предложила своему 
талантливому ученику сочи-
нить детскую оперу специально 

для Мариинского театра. Эта 
идея нашла свое яркое вопло-
щение в Санкт-Петербурге, на 
одной из сцен Мариинки, где 
буквально месяц назад и со-
стоялась успешная премьера 
«Айоги» в режиссуре Кристи-
ны Лариной и сценическом 
оформлении Алины Гуттенхе-
фер. А первыми исполнителями 
оперы, музыкальным руково-
дителем которой выступила 
Лариса Гергиева, а автором 
либретто по мотивам нанай-

ской сказки – сам композитор, 
стали солисты Академии опер-
ных певцов. На предстоящих 
владикавказских премьерных 
показах оперы «Айога» в за-
главной роли выступит солист-
ка Академии оперных певцов 
Мариинского театра Валерия 
Хадикова и солистка оперной 
труппы Филиала Мариинского 
театра Дарья Худякова.

 – «Айога» – это музыкальная 
сказка для всей семьи, кото-
рая будет особенно интересна 
детям младшего школьного 
возраста. Выразительное ан-
самблевое пение, необычное 
звучание музыкальных наци-
ональных инструментов, бы-
страя смена событий и кра-
сочность самой постановки 
не могут не увлечь зрителя! 
Я верю, что «Айога», которая 
обязательно войдет в детский 
репертуар Театра оперы и ба-
лета, понравится нашим юным 
зрителям и их родителям так 
же как понравилась постанов-
ка и петербургскому зрителю, 
– отметила Лариса Гергиева.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

Родные и близ-
кие с глубоким 
п р и с к о р б и ем 
извещают о кон-
чине 
ГОДЖИЕВА 
Таймураза 
Грымовича.
Гражданская 

панихида состо-
ится 4 апреля, в пятницу, по адре-
су: г. Ардон, ул. Чкалова, 86.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

САЛАМОВА
Кирилла Циппоевича.

Гражданская панихида состоится 
4 апреля, в пятницу, по адресу: сел. 
Дарг-Кох, ул. Ленина, 72. 

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

БОСИЕВОЙ-ЕТДЗИЕВОЙ
Светланы Гадзоевны.

Гражданская панихида состоится 
4 апреля, в пятницу, по адресу: пос. 
Мизур, корпус 3. 

Коллектив ГБУЗ «Поликлиника № 
1» МЗ РСО–А выражает искреннее 
соболезнование старшей акушер-
ке ЖК № 1 Н.В. Муравлевой по по-
воду кончины матери 

СИЛИВАНОВОЙ
Ирины Антоновны.

Администрация, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «Респу-
бликанская клиническая больни-
ца» МЗ РСО–А выражают глубокое 
соболезнование медицинской се-
стре отделения челюстно-лицевой 
хирургии И.Б. Кожиевой по поводу 
кончины мужа

ЖУКАЕВА
Мурата Константиновича.

Коллектив сотрудников и профсо-
юзный комитет ФГБОУ ВО «СОГ-
МА» Минздрава России выражают 
глубокое соболезнование доценту 
кафедры химии и физики Р.Ш. За-
каевой  и ассистенту кафедры сто-
матологии № 2 Р.К. Есиеву по пово-
ду кончины матери и бабушки

ДАТИЕВОЙ
Заиры Амурхановны.

Гражданская панихида состоится 
4 апреля, в пятницу, по адресу: ул. 
Московская, 27/4. 

ОРГАНИЗАЦИЯ
ЗАКУПАЕТ У НАСЕЛЕНИЯ

ËÎÌ ×ÅÐÍÛÕ È 
ÖÂÅÒÍÛÕ ÌÅÒÀËËÎÂ. 

Дорого.
Демонтаж и самовывоз.
Звоните по тел. 8-918-827-83-01.

Трус
не играет
в хоккей

Во Владикавказе пройдут 
матчи финала первенства 
ЮФО и СКФО

С 4 по 8 апреля на ледовой арене 
«Тагбан» состоятся решающие матчи 
первенства Южного и Северо-Кавказ-
ского федеральных округов по хоккею 
среди юношей до 12 лет. Турнир про-
водится в рамках государственной 
программы «Развитие физической 
культуры и спорта», и каждый матч 
обещает стать зрелищным!

В соревнованиях примут участие 
5 сильнейших команд, каждая из 
которых готова биться за победу до 
последнего свистка:

• ХК «Аланские барсы» – спортив-
ная школа зимних видов спорта Мин-
спорта РСО–А;

• ХК «Наследие» – школа зимних 
видов спорта г. Симферополя;

• ХК «Сочи» – детско-юношеская 
спортивная школа г. Сочи;

• ХК «Тигры» – спортивная шко-
ла по фигурному катанию и хоккею
г. Краснодара;

• Спортивная школа по зимним ви-
дам спорта г. Волгограда.

@ A B C DE F G H I JKLM N OPQRST U V W XСПОРТИВНЫЙ КУРЬЕР

СЛУЖБА 
ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 

(ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на во-
енную службу по кон-
тракту мужчин в возрасте 
18–49 лет.
Заработная  плата 

– от 40 т. р., хорошая 
транспортная развязка, 
жилищное обеспече-
ние, полный социаль-
ный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

ÂÛÅÇÄÍÎÅ
ÎÁÑËÓÆÈÂÀÍÈÅ 
ÌÅÐÎÏÐÈßÒÈÉ

• профессиональная кухня,
• повара,
• официанты,
• шатры и палатки,
• столы, стулья, посуда.

haerinag.vl
95-92-62, 8-918-825-92-62

Реклама, 
объявления, 

соболезнования 
и поздравления 
принимаются 
в отделе 

объявлений, 
а также по 

электронной почте 
gazeta@mail.ru
и по телефонам:
25-11-18,
25-93-72.
Оплата возможна 

онлайн.
Платеж по 

реквизитам по ИНН 
1501006809

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 30 апреля

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДОКОННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА, 

А ТАКЖЕ НОВИНКА – 

РАЗДВИЖНЫЕ ОКНА
РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИС. РАССРОЧКА ЧЕРЕЗ ОФИС. РАССРОЧКА 
ОТ ОТП БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ОТ ОТП БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО 

ВЗНОСА.ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР
ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

Газета «Северная Осетия» сообщает, что
с 10 января 2025 года публикует информа-
ционно-рекламные сообщения и объявления о 
деятельности промышленных, транспортных, 
сельскохозяйственных, строительных, торговых 
организаций, предприятий различных форм 
собственности, учебных и культурно-зрелищных 
заведений  по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

«Золото» еще впереди
Чемпионат России по мас-рестлингу, 
который прошел в подмосковных Люберцах, 
собрал 149 спортсменов из 25 регионов, 
продемонстрировав масштабность и 
разнообразие участников.

Соревнования состоялись в рамках государственной программы 
«Развитие физической культуры и спорта».

Спортсмены из Северной Осетии завоевали четыре награды: 
две серебряные и две бронзовые.

Серебряными призерами стали Павел Черноградский (до 90 
кг) и Айсен Атастыров (до 80 кг).

Бронзовыми медалями были награждены Царай Дзуцев (до 65 
кг) и Илона Шапка (до 65 кг).

Тренеры команды: Иван Готовцев, Николай Константинов, 
Зита Кадзова, Дана Газзаева.

Мас-рестлинг в Северной Осетии продолжает динамично раз-
виваться: местные атлеты регулярно завоевывают медали раз-
личных достоинств на турнирах самого разного уровня, включая 
всероссийские и международные соревнования. Растет число 
людей, занимающихся этим видом спорта, среди представителей 
всех возрастных категорий. 

Подготовил Давид МАКЕЕВ

Учредитель: 
Комитет по делам печати 

и массовых коммуникаций  
Республики Северная 

Осетия – Алания.
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